

ACCIONES PARCIALES EN FRANCIA

La lucha es tremenda desde el Báltico al Dniester
Los austriacos concentran fuerzas frente a Italia

EL ARGONA

Cuando la guerra acabe, quedarán algunos nombres evocadores de los instantes más horribles y críticos de ella, como Charleroi, el Marne, el Iser, los lagos masurianos, Augustowo, el San, los Cárpatos, Varsovia, Gorizia, Rudnik, Krithia... Sin embargo, habrá uno que reunirá todo lo espantoso de los otros. Nos referimos al Argona.

Esa región trágica y feroz, Termópilas de Francia en los comienzos de la epopeya revolucionaria, es la pesadilla del Kronprinz. Se ha propuesto atravesarla de Oriente a Occidente y de Norte a Sur, y para conseguirlo sacrifica los hombres a docenas de millares.

Cuando la batalla del Marne, Sarrail tuvo que batirse a la vez en su derecha, en su izquierda y en su frente. Doblado en torno de Verdun, su ejército debió resistir a los bávaros del Príncipe Ruprecht y a los prusianos del hijo de Guillermo II. Pero la batalla del Marne no puso fin a tan extraña situación. Embrollóla más todavía. Mientras los alemanes organizaban su segundo gran esfuerzo, recurriendo a las reservas estratégicas—segundo gran esfuerzo que culminará en la batalla de Flandes—siguieron preocupándose de la expugnación de Verdun. Verdun es el eje de la línea francesa. Enlaza la barrera del Este con el frente champañés. Tomándolo, o cercándolo a lo menos, se pone a los aliados occidentales en posición muy difícil.

Ahora bien, Verdun, asentado en las orillas del Mosa, prolonga sus defensas orientales hasta las eminencias célebres donde se alzaban los derruidos fuertes del Campo de los Romanos, Parroches y Troyon, y alarga sus defensas occidentales hasta las lindes del Argona.

El 20 de septiembre, los franceses adelantáronse por el Oeste del macizo montañoso, y sus vanguardias ocuparon Souain, Mesnil-Hurlus y Massiges. Ya hemos descrito varias veces en estas columnas la comarca champañesa, que denominan Dormois porque es bañada por el Dormoise, un río lento tributario del Aisne, que corre por parajes desolados y melancólicos. El Dormois comienza allí donde terminan los bosques del Argona. La ofensiva de Joffre, en dicho sector, tenía como objetivo desbordar el Argona por arriba, desalojando a los alemanes de sus posiciones últimas.

Pero el Kronprinz y el Príncipe Ruprecht respondieron con una maniobra envolvente contra Verdun. Todos pueden recordarla, porque el ángulo bávaro del Mosa es consecuencia de ella. El Kronprinz deslizóse entre el Argona y el campo atrincherado, desde su base táctica de Montfaucon, siguiendo el camino de Montfaucon a Varennes. Los franceses evacuaron este pueblo histórico y se atrincheraron en el bosque de Hesse. Al mismo tiempo, el Príncipe de Baviera, saliendo de la frontera lorena, rechazaba al octavo Cuerpo francés y pasaba el Mosa. Iba a darse la mano con el Kronprinz por el Sur de Verdun. La plaza y sus fuertes iban, pues, a quedar sitiados. En tan angustiosos momentos, Sarrail pidió auxilio a Castelnau. Una columna, salida de Toul, contuvo a los bávaros en Saint Mihiel, de donde no han podido desembarcar desde aquella fecha. Otra salida de Verdun reforzó a los defensores del bosque de Hesse. Verdun conservó sus comunicaciones con Toul y con Chalons. El peligro fué conjurado.

Mas los germanos son tenaces. El duque de Wurtemberg y la Guardia prusiana, viendo que el Kronprinz no conseguía seguir bajando desde Varennes a Clermont-en-Argonne, y que los bávaros no llegaban a Bar-le-Duc, ni subían a Triancourt, dieron un ataque general desde Reims al Argona, para coger de flanco a las tropas francesas apostadas a la derecha de Langie de Cary y a la izquierda de Sarrail. Entre Reims y Souain la Guardia prusiana descendió de las alturas de Nogent-L'Abbesse. Entre Souain y el Aisne, ó sea en el Dormois, los wurtembergueses procuraron abrir una brecha, peleando desde el camino de Somme-Py a Chalons al ferrocarril Sainte Menchould-Vouziers.

Como puede verse por la explicación anterior, ni los alemanes ni los franceses se arriesgaban a pelear dentro de las espesuras inextricables del Argona. Combatían a los lados de ellas, intentando rebasarlas. Y es que el Argona aparecía a sus generales como un campo de batalla verdaderamente mortal.

A fines de septiembre los germanos se resignaron a lo inevitable, y arrojándose dentro del macizo trataron de instalarse en la carretera transversal de Varennes a Vienne. Su 16.º Cuerpo quedóse casi entero en las malezas y en los barrancos. El 13 de octubre la Agencia Wolff publicó el siguiente comunicado: «Siguen sin cesar, en el Argona, violentos combates. Nuestros soldados se abren un camino, paso a paso, en las espesuras intrincadas y sobre un terreno extremadamente difícil, sirviéndose de todos los elementos de

la guerra de fortaleza. Los franceses oponen una resistencia tenaz. Tiran desde las cimas de los árboles, y han montado ametralladoras sobre las ramas. Además de sus trincheras, que son superpuestas con series de pisos sucesivos, han construido sólidos puntos de apoyo, que se pueden comparar a fortificaciones.»

En noviembre, ninguno de los adversarios había conseguido ventajas. El frente seguía invariable ó poco menos. Luchábase sin tregua en el callejón que forman, con sus cursos paralelos—paralelos en esa región—los ríos Meuse y Aisne. Era una guerra atroz, de emboscadas y traiciones, una guerra como la memorable de la Vendée, con la superioridad bárbara, sobre ésta, de un perfeccionamiento colosal de los medios de destrucción empleados por los beligerantes.

Luego, los franceses ocuparon Vauquois, amenazando a Varennes muy de cerca. Mas, aparte de ese triunfo local, las cosas no han variado en el Argona. En julio y agosto, el Kronprinz ha reñido furibundas batallas para forzar las líneas francesas, ya por el bosque de Hesse, bien por la Haute Chevauchée—ruta forestal, que se inicia en Chatel, a orillas del río Aire, y que concluye en el desfiladero de Les Islettes—ó por los bosques de La Chaldé y de La Grurie.

En los comunicados se alude siempre a los mismos lugares, Four de Paris, Bagatelle, Maria Teresa, La Harazee, Fontaine-Madame, Binerville, Servon, Melzicourt, Fontaine-aux-Charnes, etc. Sobre todo, se ha vertido la sangre a raudales entre el Aisne y el Aire.

La nueva embestida del Kronprinz, realizada con 40.000 soldados, no modificó la situación sustancialmente. Como siempre sucede cuando se desencadena una ofensiva brusca, las trincheras de vanguardia cedieron, y los franceses que las defendían tuvieron que replegarse a los sostenes, abandonando algunas ametralladoras. Mas llegaron los socorros de Clermont y Sainte Menchould, y la batalla degeneró en un duelo inútil, mantenido con granadas de mano, petardos y torpedos aéreos.

Indudablemente, dentro de unos días, el Kronprinz atacará otra vez...

Los rusos

El espíritu nacional en Rusia.

ROMA, 12. Una distinguida dama romana ha recibido de una amiga íntima, dama rusa, la siguiente bellísima carta:

«Moscou, agosto.

Mi querida... Vivimos en días de dolor, y, como en un espejo, vemos nuestras llagas, nuestras anrgas, nuestras deformidades. Pero, después de verlas, creo que emprendemos el buen camino que nos hace falta. Hemos puesto manos al trabajo y a la organización en todo. La dirección está bien tomada, y casi sin darnos cuenta vivimos un intenso drama, en el que el poder, la acción, la iniciativa, pasan, poco a poco, de las manos de unos a la de los otros... de los que trabajan.

Creo que la historia del mundo no ha presenciado aún otro ejemplo de cambio total de un pueblo, moral y materialmente, sin haberse colocado antes la etiqueta conocida de revolución ó evolución.

Nos hemos dado perfecta cuenta de que una gran cantidad de malas hierbas—alemanes—han penetrado en nuestro jardín, en nuestra querida Rusia, mezclando con las nuestras sus ramas profundas y espesas.

Nos disponemos a arrancárlas. Ya hemos comenzado. Se puede tener la seguridad de que esta vez, Rusia, a pesar de su bondad, no olvidará nada, ni una sola ofensa, y hará pagarlo todo a razón de ciento por uno. Gracias a Dios, la recolección, favorecida por un tiempo magnífico, es muy buena en todo y por todo. Los trabajos se efectúan muy bien y en tiempo oportuno. Casi todas las escuelas, con sus maestros a la cabeza, se han constituido en cuadrillas de trabajadores, y efectúan las faenas del campo: la siega, la trilla, el transporte de la recolección...

¡Qué equivocada ha estado Alemania! Ha cometido el error más grave y más irreparable. Atacando a Rusia, ha despertado fuerzas, potencias de acción que nosotros mismos, los rusos, no conocíamos ni suponíamos poseer.

Fué usted, querida amiga, quien un día me dijo que Bismarck había declarado que el error más grande que podía cometer Alemania era crearse y provocar la enemistad de Rusia. Bismarck tenía razón.

Aun tenemos que derramar muchas lágrimas, que hacer muchos sacrificios, que soportar inmensas penalidades; pero todos esperamos confiados ver la luz alegre de un bello porvenir.

¡Lástima que no esté usted aquí para ver todo esto! Es inmenso, grandioso... Qué hermoso espectáculo da este pueblo, aun niño; mientras se organiza, se desenvuelve, en los días en que empieza a vivir se ve obligado a sostener el choque formidable de un

enemigo poderoso, inhumano y sin escrúpulos.»

El concurso del Extremo Oriente.

PARIS, 12. Dicen desde Tokio a la Agencia Reuter:

«El capitán del navío «Kokura-Maru», que ha llegado recientemente de Hagi, procedente de Vladivostok, dice que reina una gran actividad militar en este puerto. Se importan enormes cantidades de material de guerra y de otras provisiones de barcos procedentes del Japón y de Europa y América, que llegan absolutamente llenos de esta carga. Lo mismo ocurre en la estación del ferrocarril más próximo a Vladivostok.

El transporte de mercancías corrientes está limitado a 20 ó 30 toneladas por día, y los demás vagones se reservan para dedicarlos al transporte de materiales y provisiones de guerra.

El mismo capitán ha dicho además que las relaciones entre rusos y japoneses son cada día más cordiales.

Un grupo, bastante numeroso, de estudiantes de las escuelas comerciales de Tokio ha llegado a Vladivostok, y han recibido autorizaciones especiales, como la que les permite visitar el interior de los puertos, visita que está prohibida al público.»

La Agencia Reuter hace observar que esta información tiene un interés singularísimo, en vista de las recientes informaciones relativas a las tentativas hechas por agentes alemanes, llegados de China, para hacer saltar los puentes del ferrocarril transiberiano, especialmente el gran puente que atraviesa el Sungari.

La situación.

PARIS, 12. El enviado especial de Le Journal, Ludovic Naudeau, dice desde el Cuartel general ruso, que sería temerario, y que correría grave peligro de equivocarse quien, tomando por base las informaciones últimas, se atreviese a predecir cuál había de ser en lo sucesivo el teatro de las grandes batallas.

En el frente Sur, los brillantes éxitos obtenidos por los moscovitas en el río Sereth, desconcertan y retardan los planes de los austroalemanes, que tratan de apoderarse de los caminos que van al interior de Rusia, en el Sudoeste.

Pero si fuera exacto que el general Mackensen, a la cabeza de siete ejércitos, se había impuesto como objetivo el Dnieper medio, y si fuera verdad que podía surgir un ejército de la Bukovina para rodear el ala izquierda rusa del Dniester, entonces, ante la importancia de los acontecimientos que se prepararían, las actuales batallas del Sereth no serían más que ligeras escaramuzas.

Precisamente es muy difícil discernir en las acciones del enemigo, lo que es real y lo que solamente demostrativo, lo que es verídico y lo que es ficticio.

Ahora bien: ¿Será precisamente en la Rusia meridional donde los alemanes quieren realizar su esfuerzo supremo? No se puede apartar el pensamiento, sin embargo, de lo que puede ocurrir en el golfo de Riga, especialmente en las dos grandes islas Dago y Esel. La hipótesis de que los alemanes no piensan franquear, en el Norte, la línea Riga-Dvinsk, no deja de ser una hipótesis.

Hay que considerar muy sospechosas las recientes declaraciones del general Hindenburg, del general Below, y del escritor militar Morath, relacionadas con un supuesto estancamiento de las operaciones alemanas en el Norte, pues los alemanes trataron de disminuir sus colosales preparativos de Cracovia, desde donde cayeron súbitamente sobre el ala derecha rusa de los Cárpatos.

Numerosos síntomas advierten que los alemanes no han renunciado a asociar estrechamente sus operaciones militares y navales.

Actualmente desembarcan tropas en Libau y en Emdau. Mañana, acaso, intentarán un nuevo desembarco en la costa del golfo de Riga, teniendo por objetivos eventuales, Reval y Pskov.

Los más inclinados a atribuir tal plan a los alemanes, viendo en ellos gentes de mayor fortaleza que la que realmente tienen, llegan hasta admitir que en vez de dejarse detener por el terrible invierno ruso, le harían, al contrario, entrar en sus cálculos, contando con la congelación de los lagos y de las marismas de las regiones de Pskov y de Petrogrado, donde el hielo se hace tan consistente que podría sostener las pirámides de Egipto.

Sostienen que es en la región de Riga-Dvinsk-Vilna, el sitio en que los alemanes están acumulando sus grandes masas, esperando que Pernoff sea una de sus bases.

Si así fuese, no sería bajo el suave clima de la Rusia meridional, sino al Norte, hacia el lago Peipus y los montes Waldai, donde habría de librarse la batalla decisiva.

Un delito de alta traición.—Castigo de los culpables.

PETROGRADO, 12. Han sido ahorcados, recientemente, por el delito de alta traición, el teniente coronel Miassoldoff y sus cómplices Otto Rigert, los dos Freiberg, los dos Salzmán y Roberto Falk, siendo con-

denados a trabajos forzados el barón Grothus y Freinat.

El proceso se celebró a puerta cerrada; pero la Prensa rusa ha dado algunos detalles interesantes.

El jefe de la conspiración era el teniente coronel Miassoldoff, que sirvió durante muchos años en la gendarmería rusa, encomendando la vigilancia de la frontera a algunas personas complicadas en este asunto.

Hace dos años ya, despertó algunas sospechas su conducta, y el director del periódico de Petrogrado, *Vetchernee Wremyan*, Boriz Souvorine, le acusó públicamente de traidor. Pero el acusado logró, gracias a muy altas influencias, disculparse, y cuando estalló la guerra el teniente coronel fué agregado al servicio de traducciones.

En el nuevo puesto no había de tardar en volver a sus antiguos hábitos. Repetidamente se encontraban en los «carnets» de los oficiales alemanes muertos, indicaciones que probaban, sin ninguna duda posible, que el Estado Mayor enemigo recibía indicaciones de Rusia.

Ah se ve qué formidable red de espionaje entorpecía los esfuerzos de los moscovitas. Además de los enemigos que combatían frente a ellos, tenían en contra otro ejército invisible, quizá más peligroso que el otro, pero con el cual no podía nada el heroísmo.

Dícese, sin que él lo confesase, que fué Miassoldoff quien retardó, durante veinticuatro horas, una orden transmitida al general Rennenkampff, salvando así las fuerzas alemanas de una derrota que parecía inevitable.

En el transcurso de las batallas del Iser, en el frente occidental alemán, se encontraban siempre sobre los oficiales bávaros muertos sus célebres «carnets», y en ellos, correspondientes a fechas lejanas, frases como éstas: «Hemos vencido gracias a nuestro admirable servicio de información», ó «nuestro maravilloso guía nos ha facilitado la tarea; con él la guerra se convierte en un juego». Estas anotaciones se transmitieron al Cuartel general francés, y cuando el general Pau fué a Rusia, comunicó al Gran Duque Nicolás el descubrimiento. «No me decís nada de nuevo, respondió el generalísimo, pues sé que estamos siendo traicionados. ¿Por quién? Eso es lo que precisa averiguar.»

Se pensó entonces en redactar un orden militar ficticio, que no se dejó conocer mas que a un limitado número de personas sospechosas.

Y lo que se había previsto, ocurrió. Alemania conoció en seguida las falsas medidas proyectadas, y comenzó a obrar en consecuencia. Los espías habían caído en el lazo.

Pronto, estrechado por el interrogatorio, el teniente coronel Miassoldoff debió confesar su abominable delito.

Los hermanos Freiberg y los hermanos Salzmán dirigían, con Miassoldoff, una importante Empresa de navegación en Libau, ocupándose principalmente del transporte de emigrados rusos a Alemania y a América.

Anteriormente habían atraído, con sus procedimientos, la atención de la Justicia, salvándose siempre la influencia de Miassoldoff.

El barón Grothus y Freinat, cómplices del jefe traidor, eran altos funcionarios de la Policía política. Grothus era gran amigo del general Artwig, llamado Landeisen, aquel agente provocador, de triste memoria, que fué condenado por los Tribunales franceses a cinco años de reclusión.

Hace algunos años, Grothus había sido encargado de estudiar el movimiento revolucionario en las provincias bálticas. En sus informaciones acusaba especialmente a los letones y a otros nacionales, presentando, en cambio, a los elementos alemanes allí establecidos, como lo más seguro y leal de la región.

Hoy, muchos de esos alemanes están deportados en Siberia.

La victoria de Tarnopol.

PETROGRADO, 12. Los rusos han ganado la batalla de Tarnopol, gracias a una maniobra arriesgada, bien concebida y ejecutada con decisión y aliento.

El enemigo, engañado por las referencias que tenía, y que le presentaban al ejército ruso aniquilado y sin disciplina, no esperaba el ataque, y huyó derrotado.

No consiguió salvar al resto de sus tropas, que conducían la artillería gruesa, ni se opuso a la persecución, mas que gracias a un gasto extraordinario de proyectiles que había acumulado en previsión de un avance próximo.

El objetivo de los alemanes, haciendo un avance en territorio ruso, era establecerse en regiones donde la tierra es rica y está bien cultivada por los habitantes.

Hubiera encontrado en las provincias de Podolia y de Volynia granjas llenas de trigo, casas excelentes para alojar tropas, y un vecindario a quien oprimir. Los éxitos alemanes en esta parte hubieran tenido por objeto, igualmente, dispersar el flanco de los rusos en las vecindades de Rovno.

Confianza en el porvenir.

PETROGRADO, 12. Las autoridades militares de Petrogrado expresan la confianza

de que el éxito evidente alcanzado por los rusos en Galitzia será aún mayor.

De todos los puntos del frente se reciben noticias de la excelente labor realizada por las ametralladoras rusas.

Estas victorias rusas atenúan considerablemente las preocupaciones que ha podido sugerir la suerte de Kieff y de las provincias del Sudoeste en general.

La eventualidad de un avance alemán más acentuado en esta región, se ve ahora sin la menor inquietud.

El crítico militar del «*Novoie Vremia*», fundamentándose en la naturaleza del terreno y en la dirección de las principales líneas de comunicación, expresa la opinión de que hay que esperar un choque, no en la región del bosque de Polisia, sino más al Norte, en las líneas de Reval y de Petrogrado.

El llamamiento militar en Rusia.

PETROGRADO, 12. Se ha comunicado a los periódicos la noticia de que el ministro de la Guerra se propone no llamar a filas en la segunda quincena de septiembre más que a los cupos de 1915-1916, comprendiendo a la segunda categoría.

Los católicos y la neutralidad

La nota del «*Osservatore Romano*».

BERNA, 12. En vista de la campaña que algunos periódicos católicos suizos llevan a cabo en pro de Alemania, diversos diarios católicos, que siguen fielmente las inspiraciones de Roma y se mantienen neutrales, reproducen la siguiente nota oficial del *Osservatore*, órgano de la Santa Sede:

«Algunos periódicos considerados como católicos, desoyendo las normas directivas pontificias acerca de la «estricta y absoluta imparcialidad» ante el actual conflicto europeo, se permiten, con artículos, con noticias y con caricaturas, declararse por una de las partes beligerantes y ofender a las otras.

Estamos autorizados para declarar que ese modo de proceder de dichos periódicos «merece la más categórica censura y condenación de la Santa Sede.»

El asunto es muy comentado.

Italia y Austria

Las regiones ocupadas.

ROMA, 12. En el Consejo de ministros, el Sr. Barzilai ha trazado las líneas generales de las medidas necesarias para la organización civil de los territorios conquistados, y que son ciento tres ayuntamientos.

Un invento.

FLORENCIA, 12. El abate Alfani, director del Observatorio Ximeniano y que es uno de los más eminentes sabios italianos, ha confirmado a un periodista que ha inventado un aparato para lanzar bombas desde un aeroplano con la seguridad de alcanzar el punto que se desea, cualquiera que sea la velocidad del aparato.

No ha dado más explicaciones, diciendo que se trataba de secretos militares.

Los aviones sobre Venecia.

VENECIA, 12. Se conocen detalles sobre el «raid» de hidroaviones ejecutado sobre Venecia.

El domingo por la tarde, dos hidroaviones salieron de Pola con intención de bombardear Venecia; pero fueron pronto apercibidos por los observatorios italianos.

Tan pronto estuvieron al alcance de los cañones, hizo fuego contra ellos, y al décimo disparo uno de ellos fué alcanzado y obligado a descender a 15 millas de la desembocadura del Brenta.

Bien pronto se elevaron ocho aeroplanos italianos, que se dirigieron sobre Pola para cortar la retirada a los enemigos.

No sabiendo que uno de ellos había sido obligado a bajar, el aviador Bologna descendió en el mar para examinar su aparato, y pudo comprobar que no tenía bastante esencia para continuar la expedición.

Al bajar, apercibió a los dos aviones enemigos que se disponían a montar una pequeña vela, con la esperanza de ganar su litoral durante la noche.

El italiano Bologna permaneció en observación a cierta distancia, para no ser alcanzado por la metralla enemiga, con la esperanza de ver aparecer a algún torpedero italiano; pero en vano. La noche vino, y la escuadra volante italiana tuvo que volver a Venecia, donde se comprobó que faltaba uno de sus pilotos.

Durante toda la noche, Bologna permaneció en su escondite, esperando siempre la aparición del navío para indicarle la captura del hidroavión austriaco.

Al amanecer vió al hidroavión enemigo que se dirigía a Venecia, probablemente para buscar a su camarada.

Cuando los austriacos vieron al hidroavión italiano que se mecía sobre las olas, descendieron a poca altura y dejaron caer dos bombas sobre él, que no le hicieron daño.

Bologna se limitó a maniobrar para no ser herido.

Poco después aparecía un barco italiano, pero el avión austriaco desapareció.

Alemania por dentro

Los muertos se batien.

GINEBRA, 12. Dice La Suisse: «Un periodista de Locle ha tenido la paciencia de calcular, con arreglo a los Boletines oficiales alemanes y austriacos, el número de los prisioneros rusos anunciados por Berlín y Viena desde el mes de mayo. He aquí el resultado de las operaciones: Soldados hechos prisioneros en mayo, junio y julio, 1.535.000. Soldados rusos hechos prisioneros en agosto, 1.023.000. Oficiales prisioneros durante mayo, junio y julio, 8.250. Oficiales prisioneros en agosto, 5.500. En total, 2.571.750. Dos millones quinientos setenta y un mil seiscientos cincuenta prisioneros rusos con seis mil cañones, contando por lo bajo, y cuatro mil ametralladoras! Estas cifras no comprenden los soldados rusos hechos prisioneros durante los primeros nueve meses de guerra, desde agosto de 1914 a fines de abril de 1915. Sabido es que los alemanes declaraban haber hecho centenares de millares de prisioneros en Polonia y en la Mazuria. A fines de abril, los austroalemanes anunciaban ya una cifra de 1.395.000 prisioneros. Total: 2.571.750, más 1.395.000, dan prisioneros, 3.966.750. En esa cifra no están comprendidos los muertos, ni los heridos, ni los evacuados a causa de enfermedades. Sin embargo, el Berliner Tageblatt los hace elevar a 2.200.000. De donde resulta que, ateniéndose a las cifras alemanas, ha habido hasta ahora, 3.966.750 y 2.200.000, es decir, 6.166.750 rusos fuera de combate, muertos ó heridos. Pues bien, en la Duma el general Polivanow ha declarado oficialmente un total de soldados rusos movilizados de 5.060.000, desde el comienzo de la guerra. Así, pues, los austroalemanes han realizado el milagro de matar, herir ó hacer prisioneros 1.100.000 rusos que el Zar no tenía aún en filas. Y a pesar de esta formidable hecatombe, los rusos resisten aún sobre todo el frente. Por tanto, es necesario creer que obliguen a los muertos a batirse, lo cual, ciertamente, es el colmo de la barbarie.»

El sueño de un propietario noble.

BUCAREST, 12. El Adevurul publica el texto de una carta dirigida por un miembro de la nobleza alemana a un amigo alemán residente en Rumania. Ese texto va acompañado de facsimiles reproduciendo algunos párrafos de la carta. He aquí algunos de esos párrafos, que supieran en gracia a los rasgos humorísticos del Simplicissimus: «Nauen, 28 julio 1915.—Querido Guillermo: Sigo siempre bien de salud. Todo marcha a maravilla, y nosotros tenemos las más grandes esperanzas... Cuando se piensa cuán difícil fué a H. convencer a nuestro Emperador de que había llegado el momento de dar libre curso a la guerra!

De otra manera, el pacifismo, el internacionalismo, el antimilitarismo y tantas otras malas hierbas de nuestro siglo se hubiesen propagado a tal punto que, incluso nuestro pueblo, tan cándido, hubiese llegado a contagiarse de esas enfermedades. Eso hubiera sido el fin, el crepúsculo de nuestra espléndida nobleza. Nosotros nada podemos perder con la guerra. Por el contrario, siempre ganaremos algo. Nunca agradeceremos bastante al Emperador que haya salvado a la nobleza alemana de una ruina segura. Aun en el caso de que se halle comprometida la suerte de la guerra, nosotros nada iremos perdiendo, porque el pueblo no se insurreccionará contra nosotros. Nosotros vamos a ser los amos absolutos del mundo. Todas las quimeras y las tonterías, como la democracia, serán arrojadas del Universo por tiempo infinito. Nosotros nos hemos librado ya de Bebel, y pronto lo seremos de ese empedernido que se llama Harden y de todos los locos que tienen la pretensión de imponernos sus teorías. Para que podamos acabar con todos esos charlatanes, es necesario, ante todo, conver-

tiernos en los dictadores omnipotentes del mundo. Yo estoy contento ante la idea de que voy a recorrer los países vasallos de Alemania en la comitiva de nuestro Emperador. ¡Qué deslumbramiento y qué orgullo para nosotros los alemanes!

En fin de cuentas, nosotros tenemos que limpiar nuestro país de todas las ideas revolucionarias, a fin de que nuestra nobleza pueda recobrar su esplendor, su poderío y su autoridad de antaño.—Karl von H...»

La revisión de inútiles.

COPENHAGUE, 12. El diario de la frontera, Ribe Stiftstidende, publica el siguiente telegrama de Berlín: «Se espera que las recientes modificaciones introducidas en la ley del servicio nacional den al Ejército un refuerzo de 300.000 soldados, antes exceptuados por inútiles. En caso de que no sea suficiente esa medida, hay preparado ya otro proyecto para presentarlo al Reichstag.»

Elevación de precios.

AMSTERDAM, 12. Anuncian de Berlín la elevación de los precios en las industrias eléctricas. Esta elevación, que abarca las máquinas, los motores, las bombas y el material de ferrocarriles, es actualmente de un 30 por 100. Todas las grandes Sociedades alemanas de electricidad han subido los precios.

En los Dardanelos

Heroísmo de un oficial.

LONDRES, 12. El Rey de Inglaterra ha concedido la cruz de Victoria al teniente Williams-Thomas Furschaw, del regimiento de Manchester. Este oficial, el 3 de agosto último, en la península de Gallipoli, fué atacado por los turcos, que avanzaban por tres trincheras que convergían al sitio que él ocupaba. En la lucha, animó a sus hombres, lanzando el personalmente bombas durante una hora sin interrupción. Su destacamento fué relevado al cabo de veinticuatro horas, pero él continuó allí voluntariamente.

Durante la noche del 8 al 9 de agosto fué tres veces atacado por los turcos, que momentáneamente llegaron a la trinchera, matando él entonces tres con su revólver. Cuando se unió a su regimiento estaba enfermo de los gases de las bombas y contusionado por fragmentos de shrapnells.

Supresión de Consulados

En Albania.

ROMA, 13. Telegrafían de Atenas a La Idea Nacional que se han suprimido los Consulados griegos en Argirokastro y otra ciudad, que fueron ocupadas por Grecia en Albania; lo que prueba que la ocupación ha sido reconocida.

Operaciones de los rusos

Parte oficial.

PETROGRADO, 13. El día 11 comenzamos nuestra ofensiva en la región de Jacobsbad. En las carreteras de Dwinsk, hacia los ríos Susia y Niemen, hemos contenido la ofensiva alemana, haciéndoles grandes bajas. En el frente del Niemen hemos rehecho nuestro frente. En Tarnopol siguen siéndonos favorables los combates. Anteayer hicimos 91 oficiales y 4.200 prisioneros, y les cogimos nueve ametralladoras y gran cantidad de material de guerra. No obstante el empleo de gases asfixiantes y estar muy reforzado el enemigo, causámonle grandes pérdidas al Norte de Tarnopol, y nos fué de gran utilidad el empleo de automóviles blindados. Al Sur de dicho punto pasamos ayer a la ofensiva. En el Sereth continuamos persiguiendo a los austriacos, habiendo hecho numerosos prisioneros. En el mar Negro hemos cañoneado a un submarino alemán.

Victoria rusa.

PARIS, 13. «L'Echo de Paris» dice que en un ataque sumamente enérgico que dieron ayer los rusos en la región Sudoeste de Tarnopol, rompieron el frente austriaco,

capturando a 3.000 austrohúngaros y apoderándose de varios cañones y ametralladoras.

El general Fivé

Su reclusión.

PARIS, 13. Se han recibido noticias del general Fivé, prisionero de los alemanes en Lieja.

Está recluso en una fortaleza, sometido al estricto régimen celular; no sale de su celda sino una hora los domingos, para oír misa. El general canta en ella himnos sagrados, acompañándole el comandante Gille, prisionero también.

Para los belgas

Centralización de socorros.

EL HAVRE, 12. Son tantas las obras de socorro y beneficencia a favor de los belgas, que el Gobierno del Rey Alberto ha acordado centralizarlas bajo un Comité directivo, el cual cuidará también de inspeccionar para que no se cometan abusos con el pretexto patriótico y caritativo.

El concertista Hullebroeck.

AMSTERDAM, 12. El célebre concertista belga Hullebroeck está dando pruebas de patriotismo. Recientemente ha dado en Holanda 136 conciertos, entregando su producto íntegro a las obras benéficas belgas.

Con la autorización de los alemanes ha dado otros conciertos gratuitos en los campos de prisioneros belgas.

Buque turco torpedeado

Pérdida de municiones.

ROMA, 13. De Atenas telegrafían al «Corriere de Italia» que el acorazado turco «Barbarroja», recientemente torpedeado, conducía 9.000 cajas de municiones para las tropas turcas que operan en Gallipoli.

Se cree que éstas eran las últimas municiones que quedaban en los arsenales otomanos.

Heridos alemanes

En Bélgica.

AMSTERDAM, 13. Noticias de Kiel dicen que el Estado Mayor está preocupado por los estragos que los aliados hacen en las líneas alemanas. Numerosos heridos han sido transportados por las ambulancias de Brujas, Courtrai y Roulers.

Otras noticias de Kiel dicen que reina mucha inquietud respecto a la suerte de varios submarinos que salieron de Ostende y Zeebrugge.

En Roulers y en otras poblaciones no existen habitantes civiles; todas las aldeas se hallan ocupadas por militares. Los habitantes se han internado en Francia.

Trabajos de fortificación

En Asia Menor.

ATENAS, 13. En previsión de probables ataques de los aliados, los turcos están fortificando las costas del Asia Menor. Millares de soldados están ocupados en hacer trincheras. Todas las aguas del litoral han sido minadas. Varios cañones de Constantinopla han sido colocados sobre plataformas de cemento armado, y las trincheras han sido provistas de ametralladoras.

También se han hecho trabajos complementarios de defensa sobre las alturas de Esmirna. Una parte de las tropas acuarteladas en Constantinopla han sido enviadas a Esmirna y a otras poblaciones para reforzar las guarniciones respectivas.

Italianos y austriacos

Nuevas fuerzas.

GINEBRA, 13. Un telegrama que publica un periódico dice que un nuevo ejército austriaco de 90.000 hombres ha sido enviado al Este de Goaulcone. La infantería italiana ha comenzado a utilizar un procedimiento para prevenirse contra el fuego de las posiciones austriacas. Los soldados llevan sobre las espaldas sacos repletos de tierra, donde no pueden penetrar las balas.

Vigilancia en las fronteras

Explicación oficiosa.

BUCAREST, 13. Los diarios oficiales publican una nota explicando las medidas adoptadas por el Gobierno austrohúngaro en la frontera de Rumania.

Aseguran estos periódicos que el ministro de Hungría en Rumania ha sido encargado por su Gobierno de declarar que estas disposiciones han sido tomadas para impedir el espionaje que se ejerce por parte de los países beligerantes, y será mantenido unos días, añadiendo que no tienen carácter hostil contra Rumania, como lo prueba el que medidas análogas han sido tomadas en las fronteras de otro Estado neutral vecino, tal como Suiza.

En el frente occidental

El comunicado francés.

PARIS, 13. Parte oficial de las 15: «Durante la noche se han trabado combates de bombas de mano en la carretera de Bothune á Arras; el ataque enemigo fué rechazado fácilmente.

Al Norte de la estación de Souchez, la misma actividad; las artillerías de una y otra parte, así como la lucha de minas, continúan encarnizadas.

Al Sur de Romme, delante de Fay, también el bombardeo es violento. En los sectores de Armancourt y Beauvraignes y en la meseta de Quenneviers, el cañoneo ha sido intermitente.

En la Champagne y en Argona, en el frente de la Lorena, nuestras baterías han dirigido ráfagas mortíferas sobre las trincheras y organizaciones alemanas.

En los alrededores de Leintrey y Auverviller, los grupos enemigos que salieron de las trincheras consiguieron llegar hasta nuestras alambradas; pero fueron dispersados por nuestro fuego de fusilería.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia é Italia

COLTANO, 13 septiembre, 8 mañana.

MANDO SUPREMO, 12 septiembre. En la región del Tirol Trentino y en Carnia, continúa la acción de artillería por ambos bandos, cuyos disparos se interrumpen por las frecuentes nieblas.

La artillería enemiga insiste en tirar sobre los poblados vecinos a nuestras líneas. En la zona de Palezzo, en la noche del 10, las tropas enemigas, aprovechándose de la oscuridad, atacaron por sorpresa nuestras posiciones del Este del valle de Slatenik.

Nuestras tropas dejaron acercarse al enemigo a corta distancia y se lanzaron sobre él a la bayoneta, obligándole a huir, después de una lucha muy violenta.

En el sector de Tolmino, después de nuestro ataque del día 9, sorprendimos algunos destacamentos enemigos por el valle de Tomiski, que se dirigían hacia aquella plaza.

En la zona del bajo Isonzo, nuestras exploraciones aéreas nos han hecho descubrir nuevas obras de fortificación y defensa por parte del enemigo, de carácter semipermanente.

Según informes dignos de crédito, los austriacos están recibiendo refuerzos de grandes contingentes de tropas frescas y artillería de grueso calibre.

Dos de nuestros aviones bombardearon con éxito un campamento cerca de Oppacchia-Sella.

El enemigo lanzó numerosas granadas contra la bahía cerca de Monfalcone, causando daños en algunos barcos.—Cadorna.

TORRE EIFFEL (París), 13. (A las diez de la mañana.)

Comunican de Zurich que, a pesar de las precauciones que se han tomado, el cólera acaba de hacer su aparición en la Prusia, en algunos pueblos de la ribera del Oder.

La Gazette de Francfort escribe: «Es una desmoralización manifiesta el comprobar que el Gobierno alemán no tiene energía suficiente para impedir la especulación con las sustancias alimenticias.»

Por primera vez, y en contra de la tesis oficial, mantenida por los dos Gobiernos de Berlín y Viena, un periódico austriaco, la Reichspost, reconoce que Alemania es quien ha pro-

vocado la guerra, «porque Inglaterra tendía a una política que hubiese aislado a Alemania.»

—El aniversario de la batalla del Marne se ha celebrado hoy con una afluencia de visitantes, tanto más numerosa que el domingo último.

Una Comisión de diputados y senadores de París, y del Consejo Municipal, ha depositado palmas sobre las tumbas del campo de batalla sobre el Curcq.

De Alemania y Austria

De Viena á Madrid por Pola y Barcelona, á las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—Nuestras tropas, que combate en Wolhynia, pasaron el Moryn, cerca de Derazno, y el Skwa, cerca de Dubno.

Los ataques de los rusos cerca de Kropol aumentan con violencia. Al Noroeste de la ciudad, el enemigo logra entrar en una trinchera y conquistar el pueblo de Dolzanka, pero algunos batallones alemanes de los sectores cercanos atacaron seguidamente al enemigo por los dos flancos y recuperaron el pueblo, rechazando a los rusos á sus posiciones antiguas de la cabeza del puente. Las pérdidas enemigas son muy elevadas.

Al Sudoeste de Tarnopol rechazamos ataques del enemigo sobre nuestro frente de la orilla Este de Strypa. En el bajo Sereth y en la frontera de Besarabia pasó el día más tranquilo.

Las tropas austrohúngaras en Lituania se apoderaron del pueblo fuertemente defendido de Szkarly, cerca de Kossawo.

Teatro italiano de la guerra.—En el litoral de la costa, en el sector Norte, hubo ayer varios combates, y los italianos atacaron, fracasando completamente.

En Flitsch, un ataque de infantería enemiga fracasó completamente.

Cerca de Jablenica, nuestra artillería obligó al enemigo á retirarse en fuga.

Igualmente sucedió en un intento de ataque de los italianos al Sur de Javorock. En la región de Versec duró el combate todo el día, con mucha violencia, rechazando aquí al enemigo la «milicia». Al terminar el ataque quedaron todas las posiciones en nuestro poder. El campo quedó lleno de cadáveres italianos.

La parte Sur de la cabeza de puente de Tolmino sufrió ayer un violento fuego de artillería.

Según se ha podido averiguar, el ataque efectuado el día 9 fué compuesto de una división de Infantería, un grupo de tropas alpinas y dos batallones de bersaglieri. El regimiento de Infantería italiana núm. 25 perdió más de 1.000 hombres.

En el sector de Doberdo, varios ataques del enemigo sobre el saliente; en el sector al Oeste del Monte Piano, con grupos que se componen hasta de un batallón, y contra nuestras posiciones en el valle de Popena y Cristalio, fueron rechazados fácilmente.

Notas de la guerra

Bélgica y Alemania

Un ingeniero belga, en nombre de la Asociación de Ingenieros de la Universidad de Lieja, nos ruega la publicación de las siguientes aclaraciones:

«Desde octubre del año pasado, el Gobierno alemán, por medio de su Prensa, trata de modificar la opinión de los neutrales y de sus propios súbditos sobre la invasión de Bélgica, y no ha retrocedido ante las mayores calumnias para justificar su conducta.

Ultimamente, el canciller del Imperio, que al principio de la guerra, en un arranque de franqueza brutal, estimuló por la ciega confianza en la victoria final, habla confesado la verdad pura y sencilla, manifestando que el paso de las tropas alemanas por Bélgica era una cuestión de vida ó muerte para su país, intenta justificar el atropello, basándose en el descubrimiento (después de la invasión) de una supuesta «Convención anglobelga contra Alemania».

Para los neutrales, y en general para los que antes de la guerra tenían cierta admiración para la Alemania laboriosa y viril, la cuestión de vida ó muerte para el Imperio justificaba hasta cierto punto la brusca acometida á Bélgica, y estaban bastante dispuestos á perdonarle el haber «arrojado al

Folleto de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Impaciente, el joven había escalado el muro y se había arrimado á un árbol, fijando los ojos en el camino por donde le parecía que Blanca había de venir.

—¡Ya habéis llegado!—le dijo.—¡Qué buena sois! Temblaba al pensar que podíais haber olvidado vuestra promesa. Blanca estaba tan emocionada, que no podía hablar.

Permanecieron un instante en silencio los dos jóvenes. Teniendo tantas cosas que decirse, no sabían por dónde empezar. Enrique, por decir algo, la preguntó: —¿No tenéis frío?

—No, estoy bien abrigada. —¿Qué linda estáis!

El joven la admiraba. Estaba extasiado. Al fin la interrogó si estaba en el país mucho tiempo, si vivía con su padre. Le contó el caballero lo que había sentido la primera vez que la había visto.

—¡Qué adorable visión! ¡Qué miedo te-

nia de no volver á veros! Todo el día y toda la noche vi claramente vuestra graciosa silueta apoyada en el muro. Ella le escuchaba encantada.

Su voz tenía inflexiones de infinita dulzura. Sonreía oyéndole hablar y contarle sus temores.

—Lo mismo que yo—dijo cándidamente.—¡Yo también temía no volver á veros!

Bien pronto no tuvo miedo y habló á su vez, interrogando al joven. El le hizo conocer su situación; le dijo lo que había hecho aquel día.

—Entonces—dijo Blanca entristecida,—¿vais á partir?

—No; mi padrastro y mi madre partirán solos. Yo me quedo aquí.

—¡Dios mío, qué susto me habéis dado! Después pensaron en preguntarse sus nombres.

Estaban el uno cerca del otro desde hacía una hora, se adoraban y aún no sabían sus nombres. Entonces, Enrique decidióse á preguntarla cómo se llamaba.

—Me llamo Blanca—repuso ella. —¡Blanca! ¡Lo habíais adivinado! Ese nombre os sienta muy bien. ¡Blanca!

—Y vos, ¿cómo os llamáis? —Enrique. —¡Enrique! Es singular. Leí hace dos años un libro á escondidas que me hizo llorar; el héroe de aquel libro, un hermoso joven, se llamaba como vos: Enrique. Después de unos instantes de silencio, Blanca continuó:

—¡Ah, qué emoción más grande sentí la mañana que os arrodillasteis cerca de mí durante la misa y me hablasteis.

Se habían sentado el uno al lado del otro sobre una piedra, y Enrique la sintió estremecerse.

—Tembláis—dijo.—¿Tenéis frío? Andemos un poco.

Se levantaron y anduvieron un rato. De repente Blanca se dió cuenta de que debía ser muy tarde.

—Hace apenas una hora que estamos juntos!—dijo Enrique. —¿Lo creéis así?

—Estoy seguro. Media noche sonó en el campanario de la iglesia.

—¡Las doce!—dijo Blanca asustada.—Es preciso separarnos. Se quedaron aún algunos minutos, y al fin hubo que pensar en la partida.

—¿Hasta mañana?—dijo el joven. —¡Sí—contestó Blanca. —Vendré á las nueve. —Yo estaré allí.

Enrique escaló de nuevo el muro, desató su caballo, que había atado á un árbol, y partió después de haber enviado un beso á Blanca.

La joven no abandonó aquel sitio hasta que dejó de oírse el ruido de los cascos del caballo. Lentamente volvió á la casa. Ya en su cuarto, hizo su oración y lloró de alegría. ¡Amaba! Su corazón, tan lleno de ternura, podía desahogarse.

VIII

El invierno iba á terminar. Eran los primeros días de abril. Los árboles aun estaban desnudos, pero la temperatura era más suave.

Una mañana muy temprano, estando Eusebio cavando en su jardín, le entregó el cartero una carta.

—¡Ah!—dijo.—¿Qué habrá de nuevo? Veamos.

Puso el azadón en el suelo, se sentó y abrió el sobre. La carta era del marqués de Lussenay y estaba concebida en estos términos:

«París, 3 de abril de 1866. «Mi viejo camarada: «Una gran desgracia acaba de sucederme; sufro cruelmente. «Necesito verte; ven. «Te espero. «Siempre tuyo.—Marqués de Lussenay.»

—¡Una gran desgracia!—dijo Eusebio. —¿Qué puede ser esto? Es soltero; no tiene más parientes que esta pobre joven que deja en este retiro... ¿Qué gran desgracia puede sucederle?

No obstante, Eusebio entró inmediatamente é hizo sus preparativos de viaje. En un momento metió dos camisas en una vieja maleta, y bajó hasta Plombières para informarse de la hora de los trenes.

Volvió á su casa á la hora de almorzar, y se sentó á la mesa. Blanca se colocó á su lado, en su sitio de costumbre.

Estaba muda y pensativa.

Su mutismo no extrañó á Eusebio, que se había acostumbrado á verla así desde hacía varios meses.

Desde que conocía á Enrique no vivía mas que cuando estaba á su lado. El resto del tiempo permanecía absorta en sus meditaciones.

Pensaba en lo que Enrique le había dicho, en lo que ella había respondido y en lo que le diría en su próxima cita.

Eusebio no estaba nunca mucho tiempo en la mesa. Comía de prisa, pues tenía buen apetito y vigoroso estómago.

Aquel día se entretuvo en los postres, lo que extrañó á Blanca, que tenía prisa de encontrarse sola.

Esta no había comido sino un huevo pasado por agua y una manzana. Estaba en esa dichosa edad en que se vive de amor y de agua fresca.

Cuando el veterano saboreaba con lentitud su café, la joven se levantó. —¿Dónde vas?

—Voy á mi cuarto. —¡Siempre estás metida en tu cuarto!—No sales; te debes morir de fastidio. —No... Leo, y eso me entretiene. —¿Y no piensas en París, en tu amiga, aquella Margarita de quien hablabas antes?

—Pienso siempre en Margarita. ¡Dobrecilla! No sé qué habrá sido de ella. Quizás me haya olvidado. En cuanto á París, no me preocupa. —Entonces, ¿de veras no te aburres aquí?

—No.

«esto» los Tratados vigentes para salvar su existencia. Cuando los alemanes, apenas entrados en Bélgica, cometieron las atrocidades que el mundo entero conoce ya en detalle, las gentes dejaron de disculparlos por no ver en sus actos más que una venganza contra un pueblo que había osado defender su territorio, cumplir sus compromisos y mostrarse heroico en su pequeñez.

Ahora que el canciller alemán en persona trata nuevamente, en pleno Parlamento, de manchar el honor de su víctima acusándola de haber fraguado en 1906 un complot contra Alemania, ha prestado a su nación un flaco servicio. Un país que se respeta, si se lanza fuera de la legalidad, ¡para su existencia!, conserva hasta el fin la plena responsabilidad de sus actos ilegales y no procura disculparse.

¡Qué papel más degradante! ¡Qué síntoma más significativo del miedo de tener que rendir cuentas!

El hecho, hábilmente explotado por el Gobierno alemán, es el siguiente:

En 1906, cuando el incidente de Algeciras, hubo conversaciones entre el jefe del Estado belga y el agregado militar inglés referentes a medidas militares a tomar en común en caso de una invasión por Alemania. (El caso presente muestra sobradamente cuán acertado era en esa época el hablar de tales medidas.) Los alemanes, registrando los ministerios en Bruselas, encontraron el borrador de una carta del jefe del Estado Mayor belga al ministro de la Guerra relatando las conversaciones que tuvo con el agregado militar inglés; falsificaron la envoltura de este documento, inventando el título «Conventions anglobelgas», lo truncaron antes de servirlo al público y procuraron a toda costa hacer ver en él la prueba de un convenio entre Inglaterra y Bélgica para atacar y sorprender a la potente Alemania ¡¡¡ con un ejército combinado de 200.000 hombres!!! Los términos mismos de la carta indican que se trataba de medidas para repeler una invasión alemana eventual y, por consiguiente, de medidas perfectamente justificadas en virtud de los Tratados existentes.

Esta tentativa del canciller de hacer creer en la traición de Bélgica para justificar una devastación ya llevada a cabo es verdaderamente poco digna del representante de un país que se jacta de su «superioridad» material y moral.

Seguramente la mayor parte del pueblo alemán, de arriba a abajo, habrá calificado ya severamente la absurda campaña de su canciller y preferirá la ruda verdad, que es más digna de respeto. Para los belgas, la torpeza del canciller será un inmenso provecho.

Los belgas resultarán más simpáticos, y, por el contrario, el espectáculo de la grande y potente Alemania, pisoteando a la pequeña, pero valiente Bélgica, y mancillando al mismo tiempo el honor de este sufrido pueblo para procurar hacer olvidar el atropello irreparable que ha levantado las protestas de todo el mundo civilizado, sería verdaderamente risible, si no resultara lastimoso.

Seguramente la mayor parte del pueblo alemán, de arriba a abajo, habrá calificado ya severamente la absurda campaña de su canciller y preferirá la ruda verdad, que es más digna de respeto. Para los belgas, la torpeza del canciller será un inmenso provecho.

La odisea de Senlis

El día 2 de septiembre de 1914, los alemanes se presentaron ante Senlis, hermosa ciudad de unos 8.000 habitantes, de los cuales no quedaban en la población, al llegar dicho memorable momento, arriba de unos 700.

Después de un ligero bombardeo, que causó algunos desperfectos en la catedral, entraron los alemanes en la ciudad.

Algunos tiradores argelinos y otros soldados que se habían aquí retardado en la retirada de las tropas francesas, hicieron algunos disparos contra los alemanes, que respondieron con un tiroteó nutridísimo.

Por ello fué detenido el alcalde, M. Odent, y quedaron quince obreros también detenidos en calidad de rehenes.

Mientras que los oficiales alemanes celebraban un banquete en el hotel del Gran Ciervo, se dió orden a las tropas de quemar la ciudad.

Las casas de la calle de la República y de Bellón y la plaza de San Martín fueron rodeadas de petróleo, no tardando en quemarse.

Quientos inmuebles, entre ellos la subprefectura, el Tribunal, el cuartel de Caballería y la estación del ferrocarril, quedaron destruidos. El procurador de la República de Senlis, haciendo un cálculo aproximado, evaluó los daños en unos 5.000.000 de francos.

Algunos soldados franceses siguieron defendiéndose, sobre todo cerca del hospital, cuya superiora fué amenazada por un oficial alemán con su revólver, comportándose tan valientemente esta religiosa que ha sido premiada con la cruz de los héroes, como el abate Dourlen, del que dice la orden del día: «Tomado como rehén, y sabiendo que la ciudad iba a ser incendiada por represalias, pidió al comandante alemán que abriese una información y se ofreció para garantizar la inocencia de sus convecinos, exigiendo ser fusilado si sus afirmaciones no eran exactas.»

El alcalde y seis obreros, de los que quedaron en rehenes, fueron fusilados, a pesar de que ninguna persona civil de Senlis había hecho fuego contra los alemanes. Senlis ha renacido. Sus ruinas han sido limpiadas, la población, que casi por entero abandonó la ciudad, ahora ya está nuevamente en ella; la estancia de extranjeros y visitantes ha aportado nuevos elementos de vida al comercio local, y la esperanza ha vuelto a la hermosa ciudad, que todavía oye lejanos cañones.

Los zeppelines

Lo que cuenta un festivo.

El conocido profesor de inglés Mr. John Cuthbert Hatherly ha vuelto a Madrid después de un viaje a Inglaterra que no ha podido ser más accidentado.

Salió de Bilbao en el vapor Dauntless unas horas después del malogrado Isidoro; ya en las costas de Inglaterra, y cuando el Dauntless marchaba a velocidad muy reducida a causa de la espesa niebla que reinaba, encontró los restos de un buque recién hundido, que se supone era el Isidoro. Dichos res-

tos eran puertas de camarote rotas, remos, un bote salvavidas y trozos de madera recién rotos, en gran cantidad.

En Londres, durante la noche del miércoles al jueves, presencié el Sr. Hatherly un raid de zeppelines que no ha sido detallado todavía en la Prensa londinense. Tres dirigibles volaron a bastante altura sobre la ciudad.

El hecho ocurrió durante la noche, cuando el Sr. Hatherly se hallaba en un Club cerca del West End.

Se oyó a lo lejos el estampido de una bomba, y el profesor salió a la calle para ver lo que pasaba.

Otra bomba cayó en el centro de la calle, a menos de 25 metros del sitio donde se encontraba, hiriendo a mucha gente, destruyendo las fachadas de tiendas y almacenes y amontonando los diversos géneros en confusión espantosa.

Por la sola fuerza de la explosión no quedó ningún cristal sano dentro de un radio de 200 metros. Los autobús recogieron los heridos, llevándolos en seguida a los hospitales. El Sr. Hatherly resultó ileso; pero se vió cubierto de pequeños trozos de piedra y ladrillo.

Mientras tanto funcionaron los «Archibald» (así llaman los ingleses a los cañones contra aviones), y se veía los shrapnel que estallaban violentamente alrededor de los aviones. Uno de éstos fué alcanzado por la parte trasera, cerca de las hélices, y cayó a tierra un poco después.

Otra bomba cayó a 40 metros del hospital de San Bartolomé. Este edificio está lleno de heridos y convalecientes de la guerra. Distaba unos cien metros solamente del Correo Central de Saint-Martins-le-Grand.

Tal vez los alemanes hablan querido elegir este último como blanco de su bombardeo; pero el hecho es que, debido a la oscuridad que reinaba en la ciudad y a la acción de los reflectores, que llegó a ofuscar a los tripulantes de los zeppelines, los alemanes quedaron desorientados encima de la inmensa ciudad.

El Sr. Hatherly, que, como buen español, ha adquirido la costumbre de trasnochar, ha podido comprobar que un zeppelin quedó detenido, como si dudara de su posición, encima de Oxford Street, que, como todo el mundo sabe, es una de las calles de Londres más ricas en tiendas y almacenes de primera clase. El hecho de que no dejara caer ninguna bomba es prueba fehaciente de que su tripulación andaba, como se suele decir, «a oscuras».

En la calle que se llama Lyon Street cayó una bomba, que llegó a abrir la tubería de gas y pegó fuego a una casa inmediata. Otro suceso igual ocurrió en Wood Street, donde se incendió un gran almacén de mercadería, que quedó por completo destruido. Este último incendio se inició en el National Penny Bank (Banco de Ahorros Nacional), que se encuentra al lado, y que fué incendiado por una bomba.

Todos los soldados fuera de servicio cooperaron a la extinción de estos incendios.

El día siguiente de este raid fué uno de los de reclutamiento de más éxito desde el principio de la guerra.

Conviene hacer constar que, a pesar de la oscuridad que reina ahora en Londres, había aquella noche más aglomeración de gente y automóviles que de costumbre. Todos se hablan convencido de que ocurriría algo que había que ver.

Las estaciones del metropolitano llevaron más gente entre las once y las tres de la mañana que acostumbraban a llevar durante todo el día. Un cafetero de esos ambulantes que tanto abundan en Leicester Square y otros parajes del West End, se hartó de vender tazas de café a un chelín y lamentó amargamente que los zeppelines no vuelen sobre Londres todos los días del año.

—Nada—dice Mr. Hatherly,—que pasé un rato muy agradable.

TRIBUNA LIBRE

Un viaje por los Alpes estirianos

Bajo este título publica A B C con fecha 13 del corriente, firmado por Danubio, cuyas descripciones llaman la atención por la fantasía que integra su contenido, un artículo, con el cual quiere dar a entender que los italianos de Austria, no solamente están conformes con el dominio policíesco de esta nación, sino que hasta llegan a tomar las armas contra su verdadera madre patria, Italia.

Semejante herejía é insulto no puedo dejarlo pasar, y en mi calidad de trentino de Rovereto protesto altamente en nombre de mis compatriotas de esta maliciosa y gratuita afirmación, que ofende nuestros más puros sentimientos.

Durante un siglo venimos luchando por conservar nuestro idioma y nuestras costumbres, y lo hemos conseguido; pero no para aguantar el odioso dominio austriaco, sino para unirnos un día a Italia, nuestra verdadera patria, la cual ha tenido siempre lugar preferente en nuestro corazón.

Digamos si no los lacitos tricolores que, burlando las órdenes policíescas, se llevaban en las mascaradas de Rovereto y otras poblaciones; las lluvias de tarjetitas con vivas a Italia que caían de las torres en días señalados; los cantares patrióticos; las figuras de Garibaldi que se conservan bajo campanas de vidrio en muchísimas casas, como a los santos, ó los cuadros con su retrato; el tradicional viaje de boda a Venecia ó a Roma; el enorme interés que despertaron las campañas italianas de Abisinia y Trípoli, celebrando sus triunfos y llorando sus reveses como cosa propia, y los sueltos extraordinarios de los periódicos; los monumentos a Dante y a Prati, el primero de los cuales es grandioso, costeados por suscripción popular; el Viale dei Colli de Rovereto; los sellos de un céntimo de la Lega Nazionale, que se aplican, además del sello corriente, a las cartas y tarjetas para la Liga de defensa de la italianidad de la región, y mil otras cosas.

Nosotros, italianos de Austria, no nos hacemos la ilusión de mejorar económicamente

nuestra situación pasando a ser súbditos de Italia; esta guerra será para la mayoría una ruina, mucho más que en 1896; pero preferimos perderlo todo, inmuebles, altos cargos, etc., y dar inclusive nuestra vida, con tal de vernos libres para siempre del dominio extranjero, y una vez obtenida esta satisfacción moral que afecta profundamente a nuestra dignidad de hijos legítimos de un gran pueblo, unirnos a la madre patria, que afortunadamente en este sublime momento histórico ha sabido afrontar los mayores sacrificios para libertar a sus hijos, y por la causa de la libertad universal, no menos que para completar su unidad nacional y rectificar una frontera que constituye para ella, como se está viendo, una amenaza constante y peligrosísima.

No reconozco, pues, a un hijo del Trentino en el joven de tez morena, por más señas, que interrogó el fantástico Danubio, y creo que ni siquiera al más degenerado mozo de hotel, por mucho trato que haya tenido con alemanes y austriacos, podrá arrancarle declaraciones tan absurdas.

He vivido muchos años en Alemania y su idioma me es familiar; me gusta Austria como turista, y puedo afirmar con toda imparcialidad que los habitantes del Trentino aborrecen el dominio austriaco, y seguramente todos los que no hayan sido sacrificados bárbaramente en las estepas de Galitzia por su paternal dominador actual, recibirán con los brazos abiertos a sus generosos libertadores.

UN TRENTINO EN PROVINCIAS De Cartagena

El «Cornubia» a pique.—Lo que cuentan los tripulantes.

CARTAGENA. (Lunes, mañana.) Proce-dentes de Mazarrón han llegado los tripulantes del vapor «Cornubia», echado a pique por un submarino alemán.

La tripulación dice que, encontrándose a 60 millas del cabo Palos a las diez de la mañana del día 9 del corriente, la voz del vigía que prestaba servicio en el buque anunció la presencia de un submarino, que navegaba con rumbo a Oriente.

A los pocos momentos, y sin previo aviso, el submarino comenzó a cañonear al vapor inglés, echándolo a pique. Tardó treinta minutos en sumergirse.

Los tripulantes lanzaron al agua inmediatamente un bote salvavidas, en el que embarcaron todos, navegando en él durante treinta horas, en las que pasaron terribles momentos de angustia, pues no llevando en el frágil bote medios de orientación, navegaban con rumbo desconocido, a la ventura.

Cuando sentían que las fuerzas les abandonaban y se veían en angustioso desfallecimiento, adviniendo que se acercaba el terrible trance de sucumbir, divisaron el puerto de Mazarrón, adonde arribaron gracias a un desesperado esfuerzo.

En Mazarrón fueron atendidos y obsequiados por las autoridades y el vecindario, permaneciendo veinticuatro horas en observación por proceder de un puerto sucio.

Después de estar las veinticuatro horas reglamentarias en Mazarrón vinieron a Cartagena, en donde el cónsul inglés, ya avisado de su llegada, les tenía preparado alojamiento en una fonda.

El «Cornubia» procedía de Alejandría y marchaba a Glasgow con cargamento de cebollas y habas secas.

Refieren los tripulantes que después del hundimiento de su barco vieron pasar varios transportes ingleses cargados de tropas, y temieron que corrieran la misma suerte.

Noticias de Gibraltar

En busca de un submarino.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Comunican de Gibraltar que corrian rumores de que del puerto militar habian salido hoy numerosos escuadras de torpederos y cazatorpederos con rumbo al mar Mediterráneo, al objeto de comprobar si realmente existen submarinos en aguas próximas al Estrecho.

Créese que los rumores que afectan a la creencia de que existen submarinos en dichas aguas carecen de fundamento.

Los exploradores calpenses.

Los niños exploradores de Gibraltar han hecho una cuestion pública, solicitando del vecindario toda clase de efectos, que serán vendidos en almoneda pública y el producto se destinará a los heridos de guerra que se encuentran en Gibraltar.

EN MADRID

La salud en Gibraltar

En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado la nota siguiente:

«Medidas tomadas con motivo de la situación sanitaria anormal de Gibraltar:

Primera. Se ha enviado un inspector sanitario especial a La Línea, donde, en unión del director de aquella estación fronteriza, se ha montado el servicio activo de la misma, con personal y material sanitario suficiente.

Segunda. Se desinfectan en la estufa de vapor todas las ropas sucias procedentes de Gibraltar.

Tercera. Se ha impedido la entrada de basuras y desperdicios de alimentos, que se utilizaban en La Línea para alimentación de animales.

Cuarta. Se monta una barraca Docker para alojar, si es preciso, individuos enfermos ó sospechosos.

5.ª Se ha establecido la vigilancia médica de personas procedentes de Gibraltar, tanto a su entrada por tierra en La Línea, como por mar en Algeciras.

6.ª Se han dado las órdenes oportunas a los directores de todos los puertos para que, en evitación de que pueda ser transportado el contagio, sometan a las procedencias de Gibraltar al trato sanitario correspondiente.

7.ª Se trata de impedir la pesca en aguas próximas a donde, según se dice, se arrojan los cadáveres de los individuos fallecidos en los hospitales.»

DE MADRUGADA

En Vigo

Lo que cuenta el capitán del «Iberia».

VIGO. (Lunes, noche.) El capitán del vapor Iberia, que, procedente de Suecia, ha llegado a este puerto, dice que en fecha de su salida de Gotemburgo, la situación de Rusia era grave y que, según las últimas noticias y en vista de dicha situación, regresaban a su país numerosos oficiales japoneses que residían en Rusia.

También dice que el Japón había dejado de enviar a Rusia municiones y material de guerra.

En el mar

Torpederos torpedeados.

ROMA, 13. Un comunicado de la Marina dice que el submarino francés Papin, apoyado por nuestras fuerzas navales, torpedeó el 9 en el Adriático medio, cerca del Cabo Plauka, un grupo de torpederos austriacos, de los que uno fué seriamente alcanzado.

Lo del «Arabic»

Habla un coronel.

LONDRES, 13. El coronel Concannon, de la Compañía White Star, en una entrevista que tuvo ayer con el corresponsal del Daily News, de Liverpool, dijo:

«Además de las terminantes declaraciones de los oficiales del Arabic, que aseguran no haber percibido al submarino antes de ser torpedeados, se tiene una prueba irrefutable: que el torpedo alcanzó al vapor por la popa lo que hubiera sido imposible si dicho buque hubiera modificado su dirección y hubiese después girado para embestir al submarino, como así lo afirma el último parte alemán.»

Una nota alemana declara de un modo terminante que el torpedo fué mandado después del supuesto cambio de dirección por el Arabic, contradiciéndose ella misma, porque ningún intento fué realizado para embestir al submarino, puesto que no había sido divisado, y que tampoco, por la misma razón, no procuró escapar.

Además, el buque no disponía de ninguna clase de cañón.

Los zeppelines

Otro «raid» infructuoso.

LONDRES, 13. Los zeppelines volaron de nuevo en la noche del domingo al lunes sobre la costa inglesa, no causando ninguna víctima, y si sólo daños materiales, consistentes en hilos telegráficos y cristales rotos.

En el frente occidental

Comunicado oficial.

PARIS, 13. Parte de las 23:

«El cañoneo continúa en el Iser, así como en el Norte y el Sur de Arras, en el sector de Neuville, y en los de Roelincourt y Mailly.

En el Norte del Oise, nuestra artillería ha ejecutado tiros de destrucción contra las organizaciones enemigas y las obras de Beuvraignes.

Varias partes de la Infantería alemana han sido aún dispersadas delante de Andechy.

En el canal del Aisne-Marne hemos bombardeado violentamente las trincheras, baterías y acantonamientos enemigos, en los alrededores de Sapigneul y la Neuville, cerca de Berry-au-Bac.

En la Champagne, acciones de artillería, y luchas con bombas en el Argóna y entre el Mosa y el Mosela.

Bombardero intermitente en los Vosgos, en el Este de Metzeral y Sudelkopf.

Como represalias por los bombardeos recientes de Luneville y Compiegne por los aeroplanos enemigos, una escuadrilla de 19 aviones ha volado sobre Treves (Treveris), adonde arrojaron un centenar de bombas.

La estación y el Banco del Imperio han sido perfectamente alcanzados.

La misma escuadrilla, al volver a su punto de partida, después de haber aterrizado en nuestras líneas, arrojó en las primeras horas de la tarde unas 50 granadas sobre la estación de Dommary-Baroncourt.

Otros aviones han bombardeado a pequeña altura las estaciones de Donaueschingen, sobre el Danubio, y Marbach, en cuya región se habían señalado movimientos de tropas.

Se ha podido comprobar la eficacia del tiro sobre los objetivos indicados y sobre un tren en marcha, que tuvo que pararse.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Alemania y Austria

NORDEICH, 13 (12 noche). Comunica el gran Cuartel general alemán que durante la pasada noche fueron objeto de un ataque aéreo las fortificaciones de Southend.

En la orilla izquierda del Duna, entre Friedrichstadt y Jakobstadt han sido desalojados los rusos de varias posiciones.

Las tropas alemanas han llegado en diversos puntos hasta la vía férrea Vilna-Dunabourg.

En el frente del Niemen, al Este de Grodno, continúa el avance. El ejército del general Hindenburg hizo ayer 3.300 prisioneros, tomando además un cañón y dos ametralladoras.

—Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Los rusos se retiran, siendo perseguidos de cerca.

—Ejército del general Mackensen.—Ha sido quebrantada en todo el frente la resistencia de los rusos. Continúa la persecución en dirección a Pinsk.

—Teatro Sudeste de operaciones.—Las tropas alemanas rechazaron ayer sangrientamente, al Oeste y Sudoeste de Tarnopol, varios y violentos ataques de los rusos. Fueron hechos algunos cientos de prisioneros.

Durante la noche se apoderaron los alemanes, sin encontrar obstáculo hasta ahora, de

una posición favorable, situada algunos kilómetros al Oeste.

—Comunican de Londres el hundimiento del vapor Ashmore, de 2.510 toneladas. Han desaparecido cuatro hombres de la tripulación, salvándose los restantes.

—Noticias llegadas a Constantinopla, de Bagdad, hacen saber que los ingleses han sido derrotados al Norte de Kalerhmedin. Los ingleses, que tuvieron grandes pérdidas, huyeron, dejando abandonada gran cantidad de municiones. Ha empeorado aún más la situación de las tropas británicas, que se ven atacadas por todos lados.

—Una Agencia de Petrogrado telegrafió que el 7 de septiembre dos torpederos rusos atacaron en el mar Negro al crucero turco Damidie y a dos torpederos de la misma nacionalidad, los que después de dos horas de combate, en el que sufrieron averías, tuvieron que refugiarse en el Bósforo.

Lo ocurrido en realidad ha sido que el día 5 de septiembre varios contratorpederos rusos de gran tonelaje atacaron Hazzie; pero el ataque fué rechazado. Los contratorpederos rusos tuvieron que retirarse a toda prisa, sin haber causado daño alguno en las obras de defensa turcas.

—No es cierta la versión inglesa de que haya sido hundido el contratorpedero turco Parkissar por un submarino en el mar de Mármara.

De Inglaterra, Francia é Italia

TORRE EIFFEL (Paris), 13 (6,30 tarde.)

Jean Herbetie recuerda en el Echo de Paris que el bloqueo de Alemania es obra de los mismos alemanes. El principio de atacar por todos los medios a la navegación comercial del enemigo, propuesto por Chlegel en 1813, ha sido puesto en práctica por los alemanes desde el principio de la guerra, en que torpedearon al Amiral Ganteaume, barco que transportaba 2.500 refugiados y en que sembraron de minas las rutas ordinarias de los paquetes de Liverpool a Nueva York, y para constatar a sus actos criminales fué por lo que el Gobierno británico declaró el 3 de noviembre que el mar del Norte sería considerado como zona de guerra. Del mismo modo, las declaraciones francesas del 1.º de mayo, en las que se anunciaban nuevas medidas contra el comercio marítimo alemán, sólo han sido una respuesta al bloqueo submarino, que proclamó el Almirantazgo alemán el 4 de febrero.

Todas estas medidas eran, pues, perfectamente legales, y Alemania, al protestar hipócritamente contra ellas, hace ver su despecho, porque cada día siente más duramente su eficacia.

—El Berliner Tageblatt del 7 de septiembre dice que algunos musulmanes internados en el campo de prisioneros de Zossen han sido conducidos por un oficial ante la estatua del mariscal Hindenburg, donde expresaron su admiración por él. «Verdaderamente que es preciso ser tan inocentes como los lectores del Berliner Tageblatt—dice Le Matin con este motivo—para creer en la admiración espontánea de nuestros argelinos y marroquíes por Hindenburg. En realidad sólo se trata de un nuevo acto de barbarie, que no retrocede ni siquiera ante las más odiosas imposiciones de conciencia.»

—M. León Bonnat, presidente de la «Fraternité des Artistes», acaba de recibir de mister Gustave Nordling, cónsul general de Suecia en París, la suma de 14.000 francos, destinada a sostener dos cantinas de artistas.

Esta suma es el producto de una lotería y de una fiesta organizada en Stockholm, durante la cual el gran poeta sueco Torbedberg pronunció un admirable y elocuente discurso en favor de Francia y de la civilización francesa.

—Se dice que han sido condenados a muerte por el Reichstag austriaco Mr. Dimitri Markoph y Mr. Vladimir Kourilovitch, naturales de Galitzia, arrestados al principio de la guerra por sus opiniones rusófilas y condenados por su participación en sucesos que, en realidad, han ocurrido después de su arresto.

M. Efremomoff, presidente de la agrupación rusa de la Unión interparlamentaria, ha dirigido a los presidentes de todas las agrupaciones de la Unión en los países neutrales, un mensaje por el cual ha protestado contra estos crímenes judiciales, y en el cual ruega se den pasos en favor de los condenados ante sus colegas austriacos, con el fin de que intervingan en su favor y pidan gracia.

Ya se han dirigido muchas contestaciones favorables a M. Efremomoff por las agrupaciones de la Unión interparlamentaria de Holanda, de Noruega y España.

GARNARVON, 13 (7 tarde). Los aviones alemanes han intentado un nuevo ataque durante la noche última.

Lanzaron varias bombas, pero no produjeron ninguna víctima, y el único daño que hicieron fué destruir los hierros de las ventanas y los hilos del telégrafo.

Este es el segundo raid que no ha producido ningún daño de importancia.

En Francia continúa la lucha de artillería.—En el frente ruso, según dicen de Petrogrado, los alemanes están tratando de dar un golpe decisivo de un extremo a otro de la línea.

Sin embargo, el ejército ruso no se descuidó; ha comprendido perfectamente la situación, y sigue obteniendo éxitos en la parte Sur de la línea, habiendo avanzado de nuevo en la semana pasada.

—Un redactor del Figaro, de Paris, que ha tenido la oportunidad de visitar la grandiosa flota británica, considera algunos medios por los cuales pueden ser destruidos los submarinos.

«Al principio—dice,—los submarinos creían que podrían proceder impunemente; pero ahora ya saben que cuando salen del puerto tienen menos probabilidades de volver a él que de ser enviados a dormir eternamente en las profundidades del mar.»

—Mañana se abrirá el Parlamento para celebrar las sesiones de otoño.

Se revisará un presupuesto de guerra y se presentará un proyecto de ley para prolongar la duración del Parlamento.

POLDHU, 13 (11,30 noche.) (Empieza con el parte de Carnarvon de las siete de la tarde, ya publicado.)

M. Mauricio Strauss, que ha estado haciendo un viaje de información por cuenta del Excelsior, refiere en este periódico las impresiones de sus visitas a Amsterdam y Berlín. Dice que lo que más le desea en Berlín, después de las victorias en Rusia, es la derrota de los franceses; pero reconocen que «los franceses luchan como demonios». Los alemanes declaran que en la primavera, Hindenburg tomará Petrogrado y Moscú, pero que por ahora el objetivo de las armas alemanas es el apoderarse de Odessa y de las fértiles tierras que la rodean.

Según el Figaro, los alemanes están construyendo nuevos submarinos, que tendrán mayor radio de acción, y que pueden estar terminados en tres ó cuatro meses.

Un telegrama de París anuncia que el vapor de carga Ville de Mostaganem, de la Compagnie Transatlantique, fué hundido el 9 del corriente por un submarino alemán, que se cree es el mismo que dos horas antes echó á pique á otro buque.

Dos botes del Ville de Mostaganem fueron recogidos por un barco inglés, que salvó además á 16 hombres, trayéndolos después á tierra.

Tres tripulantes han resultado ligeramente heridos por los cascós de las granadas.

Un telegrama del Lloyd anuncia que han desaparecido 20 tripulantes.

Noticias dignas de crédito, procedentes de los Balcanes, dan cuenta de la situación en dicha región.

Serbia discute con el Gobierno búlgaro con la mayor confianza y simpatía. El Gobierno serbio ha comunicado su decisión á los Gobiernos inglés, francés, ruso é italiano, y estas cuatro Potencias darán su opinión definitiva, que será sometida al Gobierno de Serbia. Esta nación tiene el convencimiento de que Macedonia, tanto por su historia, como por su raza é idioma, le pertenece; pero como ofrenda fraternal para asegurar la futura Federación balkánica, está dispuesta á ceder Macedonia á Bulgaria.

Esta decisión, sin embargo, no se llevará á cabo hasta que Bulgaria se haya unido á los aliados y Serbia haya recibido todas las regiones meridionales eslavas, que son Bosnia, Dalmacia, Croacia y Eslovenia.

En el caso de que las Potencias europeas están conformes con estas condiciones se formará la nueva Federación balkánica.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Matrimonios.

Se concedieron reales licencias para que puedan contraer matrimonio á los primeros tenientes de Artillería D. Jaime Ferrer con doña Rosario Pérez, D. Ramón Utrilla con doña María del Carmen Romero y D. Antonio Rodrigo con doña Gregoria Larrocaín.

Destino.

Ha sido destinado, en situación de excedente en comisión, á la comandancia general de Melilla el teniente auditor de primera don Avelino Bonal.

CONCURSO DE PREMIOS

Protección á la infancia

El Consejo Superior de Protección á la Infancia y represión de la mendicidad advierte á los que deseen tomar parte en el quinto concurso de premios, convocado por real orden de 5 de julio último, que las respectivas solicitudes y propuestas habrán de dirigirse al ministerio de la Gobernación antes del 30 del actual mes de septiembre.

Las bases de este concurso oficial son las siguientes:

1.º Cinco premios, de 200 pesetas cada uno y diploma de mérito, á los médicos rurales que se hubiesen distinguido por sus trabajos en favor de las madres, de los niños y de la higiene infantil. A las solicitudes acompañarán Memorias breves. Un premio de 125 pesetas al médico que más trabajos haya realizado en pro de la inspección médico-escolar de España. Otro de 125 pesetas al médico de la Beneficencia municipal, ó al titular, que haya efectuado estudios para conocer la cifra media de la talla, peso, perímetro torácico, capacidad respiratoria del niño y poder apreciar su índice vital. Unirán á su instancia una Memoria con gráficos y fotografías.

2.º Cinco premios, de 200 pesetas y diploma de mérito, á los maestros y maestras de pueblos rurales ó fabriles que hayan organizado con éxito excursiones, fiestas infantiles, y dado conferencias públicas para la difusión de la Higiene y de la Moral. Enviarán también una Memoria descriptiva.

3.º Diez premios, de cien pesetas cada uno, á otros tantos matrimonios de obreros y empleados activos ó cesantes, necesitados, residentes en Madrid y capitales de provincia, que tengan más de seis hijos menores de catorce años de edad, y demuestren conservar con mayor celo y moralidad la vida de éstos. Dos premios de cien pesetas cada uno, á los matrimonios de obreros ó empleados humildes que hayan prohuído desinteresadamente más de tres niños huérfanos pobres. Dos premios, de cien pesetas cada uno, á los labradores pobres que hubiesen recogido niños huérfanos abandonados en los campos y les hayan facilitado educación agrícola, alimentándolos y sosteniéndolos con verdadera abnegación y generosidad.

4.º Un premio de cien pesetas, á la persona que haya visitado frecuentemente á los niños recluidos en las cárceles, ó en objeto de protegerles y asistirles, proporcionándoles elementos adecuados para su regeneración y perfeccionamiento moral.

5.º Veinte premios, de 50 pesetas cada uno, en libretas de ahorro del Instituto Nacional de Previsión, á nombre del niño ó niña que ocupe el octavo lugar entre sus hermanos

vivos, hijos legítimos de matrimonios obreros pobres, y que nazcan durante el mes de agosto del año actual.

6.º Cinco premios de 200 pesetas y diploma de mérito á las personas que hayan salvado la vida de algún niño con riesgo de la propia.

7.º Un premio de 200 pesetas y diploma de mérito al autor de la Cartilla de cultura moral para niños y niñas que se hallen en la mitad de la edad escolar. Sus preceptos estarán apoyados en ejemplos de actualidad y en la higiene y la cultura artística.

8.º Un premio de 500 pesetas y diploma de mérito al autor de un cuadro mural destinado á Centros de educación y enseñanza, que contenga, dentro de una orla artística y simbólica, ejecutada en pintura por cualquiera de sus diferentes procedimientos, las disposiciones más importantes de las leyes de Protección á la infancia y represión de la mendicidad, cuyo texto se facilitará por la Secretaría general. El cuadro tendrá 1,25 metros de alto por 0,75 de ancho; y

9.º El Consejo Superior, á propuesta de las Juntas ó por iniciativa propia, otorgará diplomas de honor á los fundadores de instituciones benéficas que funcionen con éxito en España.»

MULEY HAFID

BILBAO. (Lunes, noche.) Muley Hafid visitó la fábrica de Altos Hornos.

Mañana propondrá marchar á Santander, donde permanecerá dos días.

Ha ordenado Muley Hafid á las personas de su séquito que mientras estén aquí usen boina.

Esta noche ha sido obsequiado con varias serenatas.

Ha dicho que S. M. le ha invitado para el mes de octubre á una cacería.

Hafid pedirá á Barcelona cuatro de sus mejores caballos para asistir á la cacería regia.

Hafid ha encargado tres automóviles de 80 caballos de construcción española.

Como prueba del tiempo que ha de permanecer en España Hafid se ha suscrito por tres años á los periódicos.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la actual semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 16, 17 y 18.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial en metálico y efectos, hasta el núm. 10.061.

Idem. Id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem. Id. id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.894.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.139.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.455.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.448.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 10.003.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1874 y anteriores.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Plaza de Toros de Madrid

Hoy martes, de nueve de la mañana, á una de la tarde y de dos y media al anochecer, es el día señalado para recoger los abonos á filas de tendido de la sexta á la undécima, en la calle de la Victoria.

A las mismas horas, gradas (filas) primera, segunda, tercera y cuarta en la calle del Pozo (reja).

Y á las mismas horas, también, andanadas en la calle de Arlabán.

PROVINCIAS

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

14 de septiembre de 1865.

VITORIA, 13. Sus Majestades han salido esta tarde y se han dirigido á la plaza, donde se había levantado un magnífico templete, que ocupó S. M. para repartir los premios á los jóvenes pobres, á quienes hablan correspondido.

Después SS. MM. pasearon por los jardines de la Florida, regresando á Palacio á la hora de comer.

Veraneo de la Corte

Por la mañana.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Su Majestad la Reina y el Príncipe de Asturias pasearon esta mañana en coche por la población, deteniéndose en algunos comercios.

Los Infantitos jugaron en la playa. Su Majestad el Rey despachó con los ministros de Instrucción pública y de Estado.

Luego recibió al capitán general, al gobernador civil y al agregado militar á la Embajada de Francia.

Después marchó S. M. al monte Ulla con el marqués de Viana; allí almorzó S. M., tomando luego parte en el tiro de pichón para el campeonato de San Sebastián.

Habla el marqués de Lema.

El ministro de Estado dijo á los periodistas que habla despachado con S. M. y que continuaba sus trabajos comerciales.

Añadió que, según las disposiciones tomadas por Francia é Inglaterra, los viajeros que desde Francia vayan á Inglaterra harán el viaje por Dieppe.

Notas palatinas.

El Sr. Quiñones de León estuvo en Palacio á despedirse de S. M., pues marcha esta tarde á París.

Regresará de allí el 21.

Los marqueses de Atarfe y Bayamo estuvieron en Palacio á cumplimentar á Sus Majestades las Reinas doña María Cristina y doña Victoria.

Un banquete.

En el monte Ulla se ha celebrado el almuerzo ofrecido por la Directiva de la Asociación de la Prensa á D. Jacinto Benavente y á las principales partes de la compañía Guerrero-Mendoza, que trabajaron el sábado en su beneficio.

Las regatas.

En las regatas de hoy ganaron la copa de Cubas el balandro Paquete y la copa del Club el balandro By.

Rasgo de un aristócrata.

Han llegado algunos obreros repatriados de Francia.

Ayer vinieron cuarenta. La señora duquesa de Arcos, al ver hoy á cuarenta y cinco de ellos reunidos frente al Gobierno civil, encargó les diesen un pan de á kilo á cada uno.

Dice el marqués de Lema.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Al recibimos esta noche el ministro de Estado, nos ha dicho que el ministro de la Guerra habría marchado á Madrid en el primer expreso.

El alcalde de Tarifa telegrafió en nombre del pueblo y de las familias interesadas, expresando su gratitud por el rescate del falcón San Jaime.

En el mismo sentido ha telegrafiado el diputado por el distrito.

El alto comisario saldrá probablemente el día 15 para Rabat, en visita de cortesía al residente francés, y para ofrecer sus respetos al Sultán, si éste se encuentra allí.

La visita será devuelta más adelante en Tetuán por el general Lyautey.

La familia Real.

Su Majestad Doña Victoria ha visitado á la marquesa de Villavieja en su residencia de la calle de Urbietta.

El Príncipe de Asturias pasó la tarde embarcado con los generales conde del Grove y Rodríguez Vera.

Doña Cristina y los Infantitos pasearon por la carretera de Irún.

Visita.

El alcalde ha visitado al teniente de alcalde de Madrid D. Emilio Antón, al concejal Sr. Carnicero y al decano de los arquitectos municipales, Sr. Domínguez Oyedi, que vinieron para asistir al Congreso de Arquitectura.

Tiro de pichón.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Su Majestad el Rey, durante el almuerzo en Ulla, se levantó varias veces para tomar parte en la tirada de prueba, que ganó el conde de Gavia, matando cinco pájaros sin cero. Después se verificó la subasta y rifa de una escopeta.

A continuación se jugó el campeonato de San Sebastián, tirando 27 escopetas. Por indicación de S. M. se jugó todo el campeonato, que debía continuar mañana. Ganó el conde de Artaza, en 15, matando 14 pájaros.

Los demás premios los ganaron el duque de Pastrana, el marqués de Nájera, D. José Albarro.

Su Majestad la Reina y la Princesa de Salm-Salm subieron á tomar el té con el Rey. Al terminar el campeonato se retiraron Sus Majestades.

Banquete á un prelado.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Precedentes de Cannes vinieron en automóvil los

Príncipes D. Jenaro y D. Raniero y el duque del Infantado, que ofrecieron en el palacio de Zarauz un banquete al obispo extranjero monseñor Othey, y á su secretario Northon, al que asistieron el embajador de Inglaterra, Mr. Arthur Hardinge, y el cónsul inglés.

DE VALLADOLID

Entrega de una casa.

VALLADOLID. (Lunes, noche.) Con asistencia de las autoridades locales y representantes de varias entidades se ha verificado la entrega de la casa á la Asociación de la Prensa, construida por iniciativa del gobernador civil, Sr. Blasco Perales.

Dicha casa es de nueva construcción y está enclavada en las inmediaciones de la explanada «La Rubia»; consta de dos pisos y está dotada de todos los servicios higiénicos modernos.

Después de los discursos pronunciados alusivos al acto fueron obsequiados los asistentes con un espléndido lunch.

Seguidamente la Asociación de la Prensa se posesionó de su nueva casa.

Despedida cariñosísima.

El gobernador civil, D. Julio Blasco Perales, que ha sido designado para el mando de la provincia de Santander, marchó á Madrid, donde conferenciará con el Sr. Sánchez Guerra para recibir instrucciones antes de marchar á posesionarse de su nuevo cargo.

No se recuerda que gobernador alguno haya recibido, con motivo de su marcha, otra manifestación de simpatía y cariño semejante. Los andenes se llenaron de amigos del señor Blasco, figurando á la cabeza las autoridades.

SANGRIENTA TRAGEDIA

Matador y suicida.

SEVILLA. (Lunes, noche.) En la inmediata villa de Los Palacios ha ocurrido una sangrienta tragedia, en la que los protagonistas han sido dos jóvenes llamados Antonio Gómez Mayo, de diez y siete años de edad, y Francisco Gómez Fernández, de catorce años.

Los dos muchachos se hallaban enamorados de una linda joven de la localidad.

Los dos rivales encontraron hoy en una calle solitaria, y comenzaron á discutir en tono mesurado primero y más acaloradamente después.

La disputa se agrió de tal modo, que vinieron á las manos, y entonces Antonio sacó una faja y con ella asestó un cuchillada en el corazón á Francisco, quien murió en el acto.

Antonio se inclinó sobre su víctima, comprobó la muerte de su desgraciado rival, y entonces se hundió él mismo la faja, también en el corazón, y murió en el acto.

Varios amigos de los dos rivales habían avisado á las familias de los protagonistas de la tragedia de que hacía tiempo se habían encontrado los dos rivales, y habían acordado que puesto que los dos estaban enamorados de la misma muchacha, sobraba uno.

Los vecinos que acudieron al ruido de la disputa no pudieron evitar ni la agresión primero ni el suicidio después.

El hecho ha causado tremenda impresión en el vecindario.

Corridas de toros

En Salamanca

SALAMANCA. (Lunes, tarde.) Se lidian toros de Angoso, para Gallo, Gaona y Gallito.

Las cuadrillas son ovacionadas al hacer el despejo.

Joselito saluda desde los tercios, montera en mano.

PRIMERO

Cárdeno. Gallo lo lancea muy parado. (Palmas.) Toma el toro cinco varas y mata un jaco. Los espadas hacen quites lucidos, destacándose Joselito.

De los banderilleros es aplaudido el Cuco. Rafael encuentra al toro defendiéndose. Trabaja adornándose y con inteligencia. Entrando, deja un pinchazo alto, y termina con media superior, entrando con valentía, por lo que es ovacionado.

SEGUNDO

Negro. Veleto. Gaona lo lancea bien para fijar. Toma el toro cinco varas por dos caídas y dos caballos muertos.

El picador Cid coloca un buen puyazo. Joselito hace un quite soberbio. Ovación. Los banderilleros cumplen.

Gaona, de encarnado y negro, muletea, sufriendo grandes coladas peligrosas. Da un pinchazo y la faena resulta algo pesada por las condiciones de la res. Media estocada un poquitín pasada da fin del bicho. Muchas palmas.

TERCERO

Jabonero sucio. Joselito le da cinco verónicas estupendas, coreadas con oles. Ovación larga. El toro es bravo y toma cinco varas, matando un caballo. Camero pone una puya superior. Joselito hace quites magistrales, que son ovacionadísimos. Luego coge las banderillas y juguetea asombrosamente entre música y aclamaciones; clava tres pares de frente, estupendos. La ovación dura largo rato. Después de cumplir con la presidencia, Joselito brinda al ganadero Tabernero. El coloso hace una faena asombrosa, artística, temeraria; el público, en pie, le ovaciona y vitorea locamente. Da Joselito pases naturales, molinetes enormes; el toro obedece, atontado; el diestro hace miles de monerías; los espectadores se arrojan al ruedo y besan al espada. Dejándose caer brutalmente deja un volapié colosal, del que rueda el toro sin puntilla.

Ovación imponente, lluvia de prendas, dos orejas y rabo y tres vueltas al redondel.

Se retrasa la salida del cuarto toro para hacer un homenaje grandioso á Joselito, quien saluda desde los tercios repetidas veces.

CUARTO

Negro, grande, cornalón. Continúa la ovación delirante á Gallo por su faena más grande y completa vista en esta Plaza.

Rafael da varias verónicas navarras y una larga, todo colosal. Ovación.

El bicho aguanta cinco picotazos. Los espadas hacen preciosos quites; Gallo, uno de rodillas; Gaona, dándole al toro con la montera en los cuernos, y Joselito, abanicando al toro y agarrándole un pitón; todos son ovacionados.

Quico prende un par superior, de dentro á fuera. Ovación.

Gallo inicia la faena con un soberbio pase por lo alto. Ovación. Sigue la faena artística, pegando al toro con el estoque. Señala un pinchazo superior. Sigue valientísimo y da otro pinchazo y media superior. Descabellada. Palmas.

QUINTO

Negro, pequeño. Gaona veroniquea, oyendo palmas. Toma el toro tres varas y deja dos jacos en la arena.

Cambiado el tercio, pide el público más caballos. Gaona hace indicaciones al presidente en el mismo sentido, y éste revoca la orden en medio de una formidable escándalo. En realidad el toro es de poca presencia y no necesita más varas.

Gaona muletea desconfiado; después se confía; sufre un desarme; sigue muleteando con precauciones y da un pinchazo y media delantera que basta. Gaona oye palmas y el presidente una gritería. El público pide la oreja para el diestro.

SEXTO

Negro, de kilos. Gallo le da unas verónicas colosales, y es ovacionado. Aguanta el bicho cuatro puyazos y mata un jaco. El tercio resulta muy animado, distinguiéndose Joselito.

Los banderilleros cumplen.

Banquet está incansable en la brega.

Gallito retira al peonaje y se apodera del toro al segundo pase, quedando el diestro arrodillado. (Ovación frenética.) Sigue su artística faena entre oles. Entra y deja media en las agujas, de la que rueda el toro. (Ovación, oreja y salida en hombros.)

En Aranda

ARANDA. (Lunes, noche.) Se ha lidiado ganado de Cortés, resultando bueno.

Larita, muy bien toreando y banderilleando; con la muleta, tres faenazas, y mató los tres toros de otras tantas estocadas. Le han sido concedidas tres orejas y un rabo.

Saleri ha estado toda la tarde muy bien, haciendo faenas de muleta artísticas y mantando á sus contrarios bien.

CATALUNA

Temores de huelga.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) A pesar de las impresiones optimistas que se vienen recibiendo acerca de la solución de la huelga de Reus, circuló ayer el rumor de que el conflicto tendía á reproducirse en Barcelona.

Ante el temor de que se confirmara el rumor, desde la última hora de la noche y durante toda la madrugada se han adoptado grandes precauciones por la autoridad, á fin de prevenir cualquier intento, que, si bien se consideraba improbable, podía ser posible, ya que algunos elementos tratan de provocar una huelga general desde hace tiempo.

Los rumores, por fortuna, no han tenido confirmación, y los trabajos han empezado á la hora ordinaria, continuando sin incidentes de ninguna clase.

La Policía y la Guardia Civil, apostadas en sitios estratégicos, se retiraron á las ocho de la mañana.

El partido liberal.

El senador vitalicio Sr. Roig y Bergadá ha confirmado la noticia de haberse dado de baja en el Círculo liberal que preside el señor Collaso.

Esta resolución la funda, según ha manifestado, por estar en desacuerdo sobre la manera de llevar la política los directores del partido.

«Yo creo—ha añadido—que hay que levantar la opinión á la moderna, y estos instantes son precisamente oportunos; pero los procedimientos que siguen los actuales directores no son adecuados, con arreglo á mi criterio, y no quiero contraer responsabilidades para mañana. Por eso me alejo temporalmente de la política local.

Consue que todo esto no significa hostilidad ni animadversión contra los prohombres del partido.

Viaje del gobernador.

Esta noche, en el expreso, saldrá para Madrid el gobernador, quien ha recibido esta mañana la noticia de que estaba agonizando su hijo.

Los jaimistas.

Se han entablado negociaciones para reconciliar definitivamente á las dos fracciones en que se divide el partido jaimista en Cataluña.

Contra la calvicie

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonás», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, ro la botella.

GALICIA

Huelga solucionada.

MARIN. (Lunes, noche.) Se ha solucionado el conflicto pesquero y acaba de verificarse una imponente manifestación de simpatía hacia el gobernador.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

14 de septiembre de 1865.

La dificultad de hacer venir á un pensamiento y á un interés común á los hombres de las diversas fracciones del partido moderado, ha sido causa de que hasta ahora no haya podido realizarse la idea de formar un Comité directivo de elecciones que decida sobre la cuestión del retraimiento, que los ministerios más ardientes de la anterior situación quisieran ver planteado.

Lo que, según se nos dice, parece resultado por algunos diputados de la antigua mayoría es, si se convocan nuevas elecciones, dirigirse á los electores, renunciando á obtener sus sufragios.

PARA HOY

Calendario y santoral

Martes 14 de septiembre de 1915.

Sale el Sol á las 5,54.
Se pone á las 18,27.
Sale la Luna á las 11,50.
Se pone á las 21.

SANTORAL.—La Exaltación de la Santa Cruz; Santos Cornelio, Papa; Alberto y Cipriano, obispos; Víctor y Crescencio, mártires; Materno, obispo y confesor, y Santas Catalina de Génova, viuda, y Rosula y Salustia, mártires.

SAN CRESCENCIO, mártir.—Era un niño todavía cuando padeció por Jesucristo. Era hijo de San Eutimio, que también fué mártir.

Padre é hijo, reinando Diocleciano, se refugiaron en Perugia, huyendo de las persecuciones; pero habiendo sido descubierto Eutimio y conducido á la cárcel, murió degollado.

Crescencio le dió sepultura y luego se presentó al juez Turpilio, confesando que era cristiano y que deseaba morir por Jesucristo. Fué degollado en Roma, en la vía Salaria, el 14 de septiembre del año 307.

Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato manifestó á los periodistas ayer mañana que las noticias de Marruecos no acusaban novedad. Celebró la acostumbrada conferencia telefónica con el ministro de Estado, en el momento en que éste último se disponía á subir á Miramar para despachar con S. M.

El marqués de Lema informó al Presidente del Consejo de algunas conferencias que ha celebrado con diplomáticos extranjeros que veranean en San Sebastián.

También conferenció el jefe del Gobierno con el ministro de la Gobernación. Este le dijo que en provincias no ocurría novedad.

La reunión será por la mañana, en la Presidencia, y á ella asistirá el ministro de la Guerra, que regresará mañana ó pasado.

El Sr. Dato recibió ayer mañana muchas visitas, entre ellas la del general Marvá, la del nuevo rector de la Universidad de Sevilla, Sr. Checa, y la de una Comisión numerosa de vendedores de frutas, que fueron á solicitar se prohiba la venta ambulante.

Hablando de la opinión de los liberales, respecto á la situación actual, que publicó anteayer *El Imparcial*, dijo que había leído dichas declaraciones y los comentarios que anteanoche le dedicó *La Epoca*.

«Es—añadió el Sr. Dato—una orientación, y tengo la seguridad de que el escritor don Darío Pérez, que firma aquellas, habrá reflexionado con fidelidad el pensamiento de los liberales.

Representa una nota patriótica y juiciosa. Ahora bien, cada uno tenemos nuestra opinión y orientación general.

Se proponen, como ustedes habrán leído, no dificultar, sino colaborar en la acción del Gobierno y colaborar combatiendo, como ya lo hicieran al discutir el actual presupuesto.

Nosotros vamos á dedicar casi exclusivamente á presupuestos los Consejos sucesivos.

Estamos completamente conformes con los liberales en que los problemas económicos son la preocupación principal y urgente del país sobre todos los demás, que aun siendo también importantes, parecen secundarios ante aquéllos.

Respecto á la cuestión del pan, suponía que en Gobernación darian referencia de una reunión que iban á celebrar los Sres. Sánchez Guerra, Sanz Escartin y Prast, para tratar de aquel asunto.

BIBLIOGRAFIA

Educación física de la infancia, la adolescencia y la juventud. (Manual de gimnasia sueca y juegos escolares.)—Con este título acaba de aparecer la segunda edición, corregida, profusamente ilustrada y aumentada, si, aumentada con un profundo, interesante y detallado estudio sobre la «Educación física de la mujer y su influencia en el mejoramiento de la raza», de la obra importantísima de nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Marcelo Sanz, profesor de Educación física de la Escuela Normal de Maestros. Si la reputación del laborioso maestro no hubiese traspasado ya las fronteras y alcanzado el renombre que su fama profesional proclama, este libro bastaría por sí sólo para alcanzar una bien merecida reputación científicoliteraria, á la vez que técnica y didáctica.

Toda la obra es un estudio profundo, concienzudo, científico (sin pedantería) y razonadísimo; lleno de sana doctrina, abarcando to-

dos los aspectos de la educación física: higiénico, pedagógico, fisiológico, terapéutico y sociológico, todo ello en armonía con los actuales conocimientos científicopedagógicos. Avaloran el libro las aplicaciones prácticas que de las teorías se deducen, por lo que el libro ha merecido los más justos elogios de los competentes en asuntos de educación; el autor, por esta vez, se ha superado á sí mismo.

La parte práctica, cuidadosamente elegida, tanto los ejercicios de gimnasia sueca del sistema Ling, están graduados para que puedan ser aplicados á los niños (incluidos los dos sexos), á los muchachos, á los jóvenes y á la mujer; para esto basta cambiar la intensidad graduando el esfuerzo. Tiene, pues, aplicación en el hogar, en la escuela, en los grandes colegios y en el cuartel.

Los juegos corporales están bien elegidos; los hay para niños solos, para niñas solas y para niños y niñas. Todo encaminado á la perfección y cultura de las actividades físicas; pero como no es posible, al menos en el aspecto físico, educar la parte sin que la acción alcance al todo, el autor señala, afirma y demuestra de qué modo se influyen lo físico y lo moral, y la parte que en los ejercicios físicos toma la voluntad; ese es precisamente el mérito del libro, que constituye una excelente cantera de la que las madres, las maestras y los maestros de todas clases y categorías, desde el seminario hasta el cuartel, sacarán materiales para la educación, para la reconstitución del tipo que debe caracterizar la raza española, hoy desmedrada y depauperada por los absurdos procedimientos pedagógicos, que, al debilitarla, la empobrecen.

Para el Sr. Sanz, paladín de la «educación integral», no es la educación física una serie de actos encaminados á lo «somatico», sino que, elevando el concepto, hace que la acción vaya á lo «psicológico»; por eso censura, con fundamentos racionales, que en educación no es posible la división del trabajo; que es errónea «toda tesis» que pretenda dividir los elementos que integran la naturaleza humana.

«El hombre es un orden, una armonía de funciones físicas, mentales y morales ó sensitivas recíprocamente condicionadas, y, por ese sólo hecho, inseparables.»

Libros como éste son los que hacen falta en España; libros para la madre, á la que el autor canta un himno; en ella confía, y con razón, el maestro Sanz, que bien ha podido titular su obra con más propiedad: «El arte de la crianza del hombre»; porque todo el esfuerzo va encaminado á que los muchachos sean «sanos», «robustos» de cuerpo, «vigorosos» de voluntad; «bellos», «buenos» y «sabios». ¿Hay alguna madre que no desee, quiera y anhela para sus hijos estos atributos de la salud del cuerpo y del alma? No; ni una sola; todas querrán que sus hijos posean esas cualidades; pero no saben cómo alcanzar tanta dicha. Pues eso pretende el libro, el gran libro que comentamos.

¿Lo conseguirá el autor? Eso es lo que falta; por lo menos, la lectura persuasiva, convence y predispone el ánimo para una regeneración verdad; la educación de la voluntad es, puede decirse, el fin elevado que se persigue en la mayor parte de los capítulos; para un espíritu observador como el del autor no ha podido pasar inadvertido que el estado patológico del país es la «abulia»; de ahí que insista, excite y estimule á la juventud á que se prepare para la gran empresa de la regeneración de España, labor que requiere arduos y energías físicas que sirvan de apoyo á la energía moral que tanta falta nos hace.

Recomendamos á nuestros lectores no dejen de leer este libro interesantísimo.

V.

EN PROPIA DEFENSA

La entrevista á que alude el Sr. Yáñez en su segunda carta, es cierta; las referencias que en ella hace, no lo son.

El empresario de Lara conferenciaba con el Sr. Alensa en el salón rojo del Gran Casino; yo paseaba solo y fumando por uno de los pasillos laterales. Al separarse el señor Yáñez de su representante nos cruzamos en la puerta del citado salón, y después de saludarnos me preguntó qué impresión me había causado la compañía. Lisa y llanamente, como tengo por costumbre, le dije mi opinión, palabra más palabra menos; lo mismo que pocos días después publicaba LA CORRESPONDENCIA.

No le era, pues, difícil al Sr. Yáñez adivinar el tono de mi artículo, después de haber escuchado mis palabras, y muy bien me parece que tratara de curarse en salud comentándolas ante personas respetabilísimas. Lo que ya no me lo parece tanto es que tergiversara las cosas para atribuir á desapecho mio lo que sólo obedecía á desacierto suyo.

Claro está que yo no puedo probar esto, por la misma razón que invoca á su favor el Sr. Yáñez, de no llevar entonces un notario en el bolsillo; limitome, pues, á hacer la manifestación segura de que el público ha de saber dar la razón á quien la tiene.

Respecto á la Srta. Palou y al Infanta Isabel es también cierto que salieron á relucir en nuestra conversación; pero fué porque yo dije al Sr. Yáñez que la actriz indicada para suceder á Catalina Bárcena era María Palou, á quien trataba de contratar el Sr. Ferrero para el Infanta Isabel. En punto á obras, la linda actriz y el popular empresario pueden decir si les he hablado de alguna en toda mi vida.

Para terminar: Aplaudo la decisión del señor Yáñez de poner aquí término á este incidente, que á nadie interesa. De prudente y discreto hubiera sido el no provocarlo, ya que ni él ni yo salimos ganando nada ante la opinión pública con estos dimes y diretes.

IGNOTUS

La cuestión del pan

Tahona denunciada.

Por expender pan con más de 150 gramos de falta en el peso ha sido denunciada la tahona de la calle de Pérez Galdós, núm. 5.

En todas partes cuecen habas.

El Sr. Prast, hablando de la merma en el pan, manifestó ayer á los periodistas que en Alobendas cobraban las libretas á 30 céntimos; en Pozuelo, un panecillo con el sello de 200 gramos solo pesaba 170, y cobraban por él 11 céntimos, y en Leganés ha sido adquirido un panecillo con el sello de 200 gramos que sólo pesaba 100 gramos, y cobraban por él 10 céntimos.

O merma ó subida.

Nuestro querido colega *El País* publicó ayer lo siguiente, que no puede ser más lógico: «O merma ó subida.

He aquí el falso dilema de los mangoneadores de la industria panera: O se nos consiente que mermemos el peso, ó hay que soportar la subida en el precio. Ni lo uno ni lo otro.

La cosecha ha sido buena. El Gobierno, para evitar la carestía, ha comprado trigo en el Extranjero y ha modificado varias veces el arancel.

No vale tergiversar la cuestión ni embrollarla hablando de otras subsistencias encarecidas.

Hay que evitar que los taimados, los concupiscentes, los vividores se salgan con la suya, con el intento que persiguen desde antes del mitin de San Pedro.

Además, que el vecindario de Madrid estará persuadido de que si consiente la subida del pan se encontrará, poco después, con el pan más caro y tan falto de peso como antes.»

«La Junta de subsistencias! Ya ha dado señal de vida. En respuesta á lo que se le ha preguntado ha informado que la cosecha recogida en la provincia de Madrid no es suficiente para el consumo.

¿Cuándo lo ha sido? ¿En qué época Madrid se ha limitado á consumir el trigo cosechado en la provincia? ¿Cuándo no se ha importado harina de Castilla la Vieja, de León, de Andalucía, de las otras provincias castellanas nuevas, y de varias regiones más?

Del informe de la Junta de subsistencias se trata de sacar algo así como un dictamen favorable al alza en el precio del pan. Y no es eso. ¿Qué ha de ser!

Datos elocuentes. En el *Heraldo*, D. Juan José Morato, dice en un artículo, entre otras cosas igualmente razonables, lo que sigue:

«Con el trigo recogido este año en la provincia de Madrid hay cantidad bastante para todas las necesidades de la provincia durante siete ó ocho meses.

Presentada así la cuestión por el Servicio agronómico, las cifras no son ni para tranquilizar á los ciudadanos ni para impedir ó dificultar una elevación abusiva en los precios de los trigos y, sobre todo, del pan y de las harinas.

Pero sépase que si este año será necesario adquirir fuera de la provincia 676.741 quintales métricos de trigo, ello no indica otra cosa sino que el año actual es verdaderamente magnífico, porque ordinariamente la diferencia entre la producción de trigo y el consumo de él sube á un millón de quintales métricos. La provincia, pues, comprará este año sobre 300.000 quintales métricos menos que otros años, y no hubiera estorbado que el Servicio agronómico lo hubiera hecho constar así en su nota al señor gobernador civil.»

«Excede ordinariamente la producción al consumo en las provincias de Toledo, Guadalupe, Cuenca y Segovia en 1.500.000 quintales métricos, y se sabe que, si no todo este sobrante, la mayor parte de él viene á Madrid, ya á la capital, como el trigo de La Sagra, ya á los partidos de la provincia, de los cuales Navalcarnero, Chinchón, Getafe y Alcalá de Henares también arrojan excedente de producción, y en ellos, y en los partidos de San Martín de Valdeiglesias, Colmenar Viejo, San Lorenzo y aun Torreaguna, se reciben trigos, no sólo de las provincias ya dichas, sino de Avila, Valladolid y Ciudad Real.

Y como las cosechas han sido estupendas, casi excepcionales, en todas partes, hay razón para que no exista el pesimismo y la hay para que abaraten las harinas y no encarezca el pan ni en un céntimo.»

«Todas estas cosas debería conocerlas al detalle nuestro infelice Ayuntamiento, y conocerlas bien, no del modo general con que pueden estudiarse en las estadísticas del Servicio agronómico y otras del ministerio de Fomento, que no pueden dar grandes detalles precisamente por su carácter general y de conjunto.

Pero con decir que la perjudicial y nefasta Junta reguladora del precio del pan no fueron, días atrás, más datos que los aportados por los vocales obreros y por las representaciones de los tahoneros, se comprenderá cómo estamos en punto á conocimiento de problemas tan capitales.

Y así sale ello siempre.»

Más denuncias. Ayer fueron denunciadas, por tener pan falto de peso, las tahonas de la calle de Valverde, 3; plaza de la Cebada, La Espiga de Oro, y la tahona de Calatrava.

Contra el primero de los citados establecimientos se han presentado tres denuncias. En la tahona de la calle de Blasco de Garay, núm. 9, ocurrió un incidente, por negarse el dueño á despachar pan á una mujer que se presentó á comprarlo.

Esta llamó á un guardia, y entonces el

dueño dijo que no vendía pan más que á las personas de su confianza.

A los pocos momentos salía una joven del establecimiento con un pan de á kilo, al que faltaba nada menos que un cuarto.

En vista de ello se formuló la consiguiente denuncia contra el dueño.

Juicios de faltas.

En el Juzgado municipal de la Inclusa se celebró un juicio de faltas contra el dueño de la panadería de la calle de Embajadores, 84, con motivo de haber vendido un pan al que le faltaban 185 gramos.

El panadero ha sido absuelto, cosa que ha llamado la atención.

También fué absuelto en el mismo Juzgado la Compañía Madrileña de Panificación, que había sido denunciada por Antonio Revilla, por haber expandido dos panes con falta de peso.

El denunciante nos ha visitado para quejarse de que en el Juzgado no le hayan devuelto los dos panes objeto de la denuncia.

En el Juzgado municipal de Chamberí se ha celebrado otro juicio contra el dueño de la panadería de la calle de Santa Engracia, 70, habiendo sido condenado el denunciado á seis días de arresto y 30 pesetas de multa.

En el mismo Juzgado se ha celebrado otro juicio contra el dueño de la panadería, núm. 20 de la calle de Valverde, habiendo sido también condenado á 50 pesetas de multa, diez días de arresto y pago de las costas.

Muerte de D. Rafael Andrade

Con verdadero sentimiento recibimos la noticia de haber fallecido en la mañana de ayer, después de larga y penosa enfermedad, el joven D. Rafael Andrade, hijo del gobernador civil de Barcelona.

La triste noticia ha sido comunicada ayer al Sr. Andrade, y éste salió inmediatamente para Madrid.

Enviamos al Sr. Andrade la expresión de nuestro sentimiento por su desgracia.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Los empleados en Pósitos. Una Comisión de funcionarios de la Comisaría regia de Pósitos ha visitado al ministro de Fomento para rogarle que disponga se forme el escalafón de los mismos, equiparándolos en lo que afecta á su inamovilidad y jubilación con los empleados del ministerio.

Junta de obras de Cádiz. Nuevamente ha conferenciado con el ministro la Comisión de la Junta de obras del puerto de Cádiz, que se encuentra en esta corte gestionando se la autorice para realizar un empréstito.

Intereses de Málaga. El Sr. Bergamín habló con el Sr. Ugarte de asuntos relacionados con la provincia de Málaga que afectan á las obras públicas que allí se realizan.

El presupuesto de Fomento. En todas las Direcciones dependientes de Fomento se está trabajando con toda actividad en la confección del presupuesto, que en breve será ultimado y remitido al ministro de Hacienda.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Una Comisión muy numerosa de maestras y maestros de Madrid ha visitado al director general de Primera enseñanza para expresarle su agrado por las últimas reformas que afectan al Magisterio primario, y al mismo tiempo rogarle que interponga su influencia cerca del ministro para que se conceda la implantación de escuelas de adultas en Madrid, Salamanca y Santiago, que son los tres distritos universitarios que carecen de ellas.

La Comisión salió muy satisfecha de la cariñosa acogida que le dispensó el Sr. Bullón.

SEÑORAS

Blusas sedalina á 1,75.—Camisas desde 40 céntos.—Ropa blanca señora y niño.—LOS MADRAZO, 14. Fábrica.

CASA DE LA VILLA

Ayer visitó al alcalde una Comisión, compuesta de unos cincuenta obreros, en demanda de trabajo.

El Sr. Prast les ofreció unas cuantas papeletas para las obras de la Necrópolis; pero los obreros se negaban á admitirlas, alegando lo distante que se encuentran; pero por fin cinco de ellos las admitieron.

Aludiendo el Sr. Prast á un artículo del ex concejal Sr. Uceda, en el que se lamentaba, entre otras cosas, de la lentitud con que se realizan las obras del nuevo Matadero, hizo constar el alcalde que en dicha obra se emplean 250.000 pesetas mensualmente, añadiendo:

«Si á eso llama lentitud el Sr. Uceda, queda demostrada la autoridad que tendrán las demás afirmaciones que dicho ex concejal hace en su artículo.»

Ha salido para Santander nuestro querido compañero de redacción y primer teniente alcalde Sr. Alvarez Arranz.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férrreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio. Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

DE LA GUARDIA CIVIL

Un jefe del Cuerpo, inventor.

En *El Noticiero Universal*, de Barcelona, de 31 del pasado agosto, y en toda la Prensa civil y militar de la corte, he leído la noticia de las pruebas verificadas en la Ciudad Condal del patín de partes móviles, que, para evitar la caída de los caballos en terrenos resbaladizos, ha presentado el comandante de la Guardia Civil, segundo jefe de la Comandancia de Sevilla, D. José González Hernández.

Antes, lector, de darte cuenta del resultado de estas experiencias, debo ponerte en antecedentes de quién es este jefe, que tan en alto pone hoy día la cultura, constancia y laboriosidad de los jefes de la Guardia Civil.

Aficionadísimo al Arma de Caballería, á ella ha dedicado siempre su atención, complaciéndose en poseer y dominar, en teoría y á caballo, cuantas reglas, secretos, preceptos, escuelas, etc., son conocidas de los profesionales; á la equitación, á la hipología, á las tácticas, al estudio constante de los caballos, tiene consagrados muchos años; por eso sus observaciones son atinadísimas, como hijas de la práctica, y de ahí que desde hace mucho tiempo se dedique á buscar la manera de que el caballo, animal noble y valiente, que siempre obedece al hombre, sean cuáles fueren los obstáculos que se presenten en su marcha, con tal de pisar en firme, siguiera igualmente sometido á esta obediencia pasiva en los casos de trotar ó galopar por superficies resbaladizas.

En las grandes capitales, la moderna pavimentación es la enemiga de caballos y jinetes. Los caballos van amedrentados, temerosos, presienten el resbalón y la caída. ¡Cuántos caballos hermosísimos se han desgraciado! ¡Cuántas fracturas de piernas! ¡Cuántos desfiles de tropas deslucidos! ¡Con qué frecuencia se interrumpe la circulación de tranvías y del tránsito rodado por animales que resbalan!

No todos los países de Europa se habían preocupado de la resolución de tan enorme dificultad. Alguno que en ello pensó dió cientos de soluciones. Pero incompletas, costosísimas, poco prácticas, inadaptables.

En Francia, la sección de Remonta del ministerio de la Guerra, abrió un concurso en mayo del año anterior, con tal objeto. Por cierto que aquí en España el «Memorial de Artillería» lo publicó como dato curioso. Y como pasa siempre, ya hacia por entonces más de un año que el patín del comandante González estaba patentado, y su autor tenía hecha pública la finalidad que perseguía. Es decir, que admirábamos iniciativas ajenas de cosa, no sólo anteriormente concebida, sino resuelta.

El Mundo Militar, hace meses, detalló las piezas del patín y su funcionamiento, ilustrándolo con unos dibujos que no dejaban lugar á dudas. Tengo la seguridad de que los profesionales apenas le dieron importancia. Pasar el tiempo, dirían...

Total: Que después del inevitable triste calvario de todos los que en España descubren ó inventan; después de viajes infinitos, de molestias sin cuento, de influencias puestas en juego; después de él en persona montar distintos caballos y trotar y galopar por asfalto, adquinados, entarugados, por entre rieles; después, en fin, de centenares de pruebas aisladas, consiguiese se ordenen las pruebas oficiales, que han de tener lugar en distintas provincias, habiéndose empezado por la de Barcelona.

Ante el capitán general, gobernador militar, general de la brigada de Caballería, coroneles de los Cuerpos montados y Comisiones que los acompañaban, se verificaron.

Primero por los adonados adonados del Paseo de Colón y después por la acera de la Capitanía general, sitios los dos de los más resbaladizos, en una sección de la Comandancia de Caballería del 21.º tercio, en correcta formación, hizo evoluciones al paso, al trote y al galope.

Los caballos, seguros de sí mismos, corrieron con su acostumbrada gallardía. Ni un resbalón. La prueba final consistió en, viniendo la sección á galope, hacer un alto repentino bajo el balcón donde estaba la autoridad militar. Como autómatas, hombres y caballos pararon. Hermosísimo.

Las felicitaciones innumerables que de todos recibió el comandante González deben llenar de orgullo á la Guardia Civil. Ansío que se verifiquen estas pruebas en Madrid...

Este invento del patín, que parece trivial, es de transcendental importancia. La Caballería de la Guardia Civil y la de Seguridad, que deben intervenir en las alteraciones de orden público, no tienen la acción resuelta del Arma, por el temor á caer, de los caballos, y por el temor á romperse una pierna, de los jinetes.

Los perturbadores de profesión, que lo saben, escogen esos sitios resbaladizos como de inmunidad para ellos. Resultante: que no pudiendo hacer fuego las fuerzas de Infantería interin no haya agresiones, y no desbarrollando la Caballería toda la movilidad que es su característica, conflictos que deberían terminarse apenas iniciados, por la energética represión de los caballos, se prolongan más de lo natural, con grave perjuicio del principio de autoridad y de la libertad de los ciudadanos.

La aplicación inmediata del patín González Hernández, una vez terminados los ensayos en las provincias designadas, no puede ser otra que adoptarla seguidamente en Guardia Civil y Seguridad.

Conocidos sobradamente los ministros de la Guerra y Gobernación y los directores generales de la Guardia Civil y Seguridad por justicieros y amantes del estudio de sus resoluciones, no dudamos apoyarlo al inventor en todo y por todo.

Nos consta que los generales Luque y La Barrera se ocupan de él. Lo merece el comandante González Hernández.

LADERA

El partido liberal

Reproducimos el siguiente artículo que el *Diario Universal* comentaba anoche la interesante información de D. Darío Pérez, estimándolo de interés por ser dicho estimado colega el órgano del partido liberal:

«La información en que uno de los más distinguidos redactores de *El Imparcial*, Darío Pérez, ha recogido las ideas y los juicios dominantes en el partido liberal y el pensamiento de su jefe, fué ayer, como era de esperar, motivo de muchos comentarios. La Prensa toda, con la sola excepción del más conspicuo y batallador representante de las derechas, *El Debate*, pone en esos comentarios elogios, que, naturalmente, consideramos justos.

La *Epoca*, por ejemplo, tan celosa defensora del Gobierno actual y de la actuación conservadora en el Poder, dice textualmente:

«En conjunto predomina la nota gubernamental en estas noticias. Los liberales no sienten impaciencia por el Poder; entienden que el problema económico es hoy el predominante; están dispuestos a colaborar en la formación del presupuesto y a ser en las Cortes una verdadera oposición de S. M. Todo esto nos parece muy plausible, propio de los deberes que imponen las circunstancias y la relación normal de los partidos. Esperamos que cuando se abran las Cortes responderá a estos anuncios la actitud del partido liberal.»

Acercar de este punto no puede haber a los conservadores la menor duda: del porvenir responde el pasado, y la actitud del partido liberal, lo hemos demostrado varias veces, viene siendo esa desde que comenzó la guerra europea.

En realidad, si por algo sorprenden los comentarios a la información publicada por *El Imparcial* es porque no se refieren a hechos nuevos: una vez más se daba el caso de que las actitudes de los políticos no fuesen juzgadas por lo que ellas eran, sino por lo que de ellas suponía la fantasía de los políticos, y en ese sentido la información ha sido oportuna y los comentarios lógicos; pero si tuviésemos la buena costumbre de juzgar por la realidad de los hechos y no por la falacia de las hipótesis, la información y los comentarios hubiesen resultado completamente inútiles.

De todos modos, lo repetimos, en las condiciones actuales, lejos de holgar han sido utilizados: hay gentes absolutamente divorciadas de la realidad que ni aun con tan rotundas manifestaciones, sin un hecho en contrario, se convencer, y así, *El Debate* da por sentado que en todo esto no hay más que una maniobra política con que se pretende aprobar los presupuestos para después venir al Poder tranquilamente y sin dificultades consecutivas a las economías que forzosamente han de hacerse.

El error de esta hipótesis es patente, sin embargo: la necesidad del presupuesto no es ahora—políticamente y a los fines que *El Debate* supone que la pedimos los liberales—un postulado necesario: constitucional y aun consuetudinariamente, el presupuesto actual podría regir aún durante el año próximo, y hacer uno nuevo será ocasionado a que—como se intentó hace un año, singularmente al ser discutido el presupuesto de Instrucción pública—los ministeriales pretendan concitar sobre los liberales los odios que las economías, absolutamente indispensables, y las modificaciones fatalmente necesarias de los tributos puedan desencadenar: la maniobra, pues, sería innecesaria por completo, y en política lo innecesario es peligroso siempre. Veá, pues, *El Debate* hasta qué punto se equivoca en esa hipótesis, que le sirve de pretexto para volver a su eterno tema y pedir una vez más la unión de las derechas, no ya contra los liberales, sino más bien contra el conde de Romanones.

Frente a esas suspicacias de la derecha, exacerbadas al menor movimiento del jefe del partido liberal, es lógico poner los comentarios de *El Imparcial*, de los cuales queremos transcribir textualmente los que siguen: «Pero adviértase que los meses transcurridos van creando ya una especie de estado normal de anomalía que pudiera indicar el comienzo de un largo ciclo de luchas, acaso semejantes al período napoleónico. ¿Será posible continuar subordinando todo un mes y otro a la marcha de la guerra, y prolongar el compás de espera hasta ver, no sólo el final, sino sus consecuencias?»

Creemos que no está la dilatoria indefinida en el pensamiento de los liberales; pero también vamos estimando la urgencia de replantearnos de nuevo dentro de nuestras fronteras y, sin dejar de considerar lo que convenga a nuestra política exterior, ir precisando la política nacional. Hartas influencias interiores vendrán; pero los partidos no pueden ser frágiles plumas al viento, y han de procurarse ellos mismos su contenido y su criterio firme con la amplitud de previsión que corresponde a los directores de un gran pueblo con personalidad propia.

Liberales y demócratas unidos para la oposición, puesto que en el horizonte no aparecen señales que autoricen a pensar otra cosa, ó para el Poder si ocurrieran sucesos que hiciesen necesario el cambio de Gobierno, deben considerar, a nuestro juicio, que el desenvolvimiento de la guerra no va a realizarse en pocos meses, que estamos en el comienzo de un período largo de luchas en Europa, y que el patriotismo obliga a no esperar el término concediendo a los Gobiernos votos de confianza y limitándose a vigilarlos con espíritu fiscalizador. No es de ahora esta vieja práctica de nuestros hombres públicos, que consiste en distinguir los deberes de ciudadanía en términos completamente distintos cuando están en la oposición y cuando ocupan el Poder. Hay infinitos problemas que tienen una solución dentro del credo liberal.

Hoy otros en que sería precisa la orientación dada por los jefes. Hay una acción de propaganda que está suspendida. Aun las fuerzas de reciente incorporación a la Monarquía han suspendido su aproximación al pueblo, considerando que sólo de la neutralidad podía

hablársese, y que como eso era imposible, quedaban relevadas del cumplimiento de su misión política. Pero es indudable que el partido liberal no se compone solamente de personas, sino de ideas, que alguien ha de buscarlas y propagarlas, y que la oposición deja un margen amplísimo a la actividad política, que seguramente será aprovechado ahora, cuando la vida se reanuda después de las vacaciones estivales.»

En la información de Darío Pérez se contesta *a priori* a esos requerimientos del colega: la labor de los liberales en la discusión de los presupuestos será, según ellos, ampliamente reconstitutiva de la vida nacional, y todos los problemas de ésta habrán de ser abordados, naturalmente, para traducirlos en cifras reales y exacta expresión de las necesidades de esa vida, cuyos problemas, en la información se dice muy justamente, «se han internacionalizado al mismo tiempo que se han nacionalizado los internacionales.»

Esa labor reconstitutiva satisfará de seguro plenamente a los que como *El Imparcial* piensan, y en ella seguramente demócratas y liberales encontrarán nuevas ocasiones en que patentizar su patriotismo.»

DISPEPSIA

En muy escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido dispepsia, palabra que quiere decir digestión difícil; en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago y aumentar su poder digestivo. Todo esto se consigue usando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Salida de nuestro décimo y último Rápido a Alicante

Estación del Mediodía, 13 (5,15 tarde). (Por ciclista.)

¡Ya ha llegado el supremo momento! ¡Ya muy en breve va a ponerse en marcha el último rápido al Jordán, y en verdad que Nos apenas si podemos expresar nuestra alegría por el amor que los afiliados a la Orden vienen demostrando hasta los últimos instantes, ni tampoco nuestra pena al considerar que muy en breve habrá de cerrarse el presente período estival!

No son estos momentos los más a propósito para manifestar cuánto es la satisfacción de Nos al ver la obediencia demostrada por los peregrinos todos, los cuales han puesto de manifiesto cuánto es su amor a la disciplina y la devoción y respeto con que leen ú oyen leer las pastorales de Nos, ni tampoco la tristeza que al espíritu de Nos embarga al considerar que va a expirar el período en que Nos habemos tenido la alta honra de exhortarles; pero no tardaremos mucho sin que a guisa de epílogo disparemos un resumen de las peregrinaciones realizadas a Levante y al Cantábrico, para que depositadas queden en los archivos de nuestra amantísima Orden.

Pero dejando esta digresión, Nos diremos que la peregrinación que en breve vamos a emprender al Jordán consta de

¡480 cofrades!

que es un contingente enorme, teniendo en cuenta que hállase la estación muy adelantada.

Exaltación.

¡Cuatrocientos ochenta cofrades! ¡Qué placer, que hermosura, que dicha! Nos lo estamos mirando y parece que es esto mentira.

Perdonad todos esta última palabreja, poco ó nada patriarcal; pero es tanta la exaltación de que Nos estamos acometidos, que perdemos la cabeza y hasta los estribos, al hablar de la Orden y de los congregantes.

Y con esto finiquita esta impresión triste y grata, no sin echar bendiciones a todos

Vuestro patriarca,
MESTRE MARTINEZ

ALCANCE POLITICO

El Sr. Sánchez Guerra dijo que había leído con sentimiento el artículo de «El País» de ayer mañana reproduciendo y comentando otro de «El Norte», de Bilbao, sobre la lenidad del Gobierno ante el suceso de los bizcarras en Sopelana.

«El Gobierno—añadió el Sr. Sánchez Guerra,—inmediatamente que tuvo noticia del suceso, adoptó las medidas convenientes, y la consecuencia de éstas fué la detención de cinco personas, entregándolas al Juzgado.

Después el juez ha dejado en libertad a tres de los detenidos; a otro, bajo fianza, y otro continúa encarcelado; indudablemente, sus razones ha tenido el juez para proceder de esa manera.»

En cuanto a la frase final del artículo de «El País», por discreción no se hizo cargo de ella.

En Reus, según comunica el gobernador, han entrado al trabajo los pintores, carreteros, zapateros y herreros, quedando la huelga circunscrita al ramo de construcción.

Durante la visita que hizo anteaer el señor Sánchez Guerra al Monasterio de Piedra, recibió la visita del gobernador de Zaragoza. Esta autoridad regresaba de Calatayud de asistir al descubrimiento de la lápida que da el nombre de D. Eduardo Dato a una de las calles de dicha población.

También hablaron el ministro y el gobernador de la discrepancia que existe entre los concejales y el alcalde de Zaragoza.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que en la reunión celebrada con el alcalde y el gobernador se trató de los me-

diós de evitar la subida en el precio del pan. El gobernador, cumpliendo un acuerdo de los reunidos, visitó al ministro de Hacienda, para solicitar de éste algunas aclaraciones relativas a la real orden de abril último, que establece una relación mutua entre los precios de los trigos, harinas y el pan.

Procurará el Sr. Sanz y Escartín volver a reunir la Junta de Subsistencias para hacer eficaces los medios que faculta la ley a dicha Junta en lo que afecta a los precios de los artículos de primera necesidad.

Por su parte, el alcalde volverá a reunir la Junta reguladora del pan, para tratar de buscar una solución a tan importante problema para el vecindario madrileño.

El gobernador de Ciudad Real comunica que en la reunión celebrada en su despacho no se llegó a un acuerdo entre patronos y obreros huelguistas de las minas de San Francisco, de Puertollano, para solucionar el paro.

De Gijón, dice el gobernador que varios huelguistas han marchado a sus pueblos y otros han vuelto a bordo.

Han zarpado cinco barcos de Gijón y uno de Avilés, todos con sus dotaciones completas.

Los huelguistas fundidores no aceptan las bases de arreglo.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que el Sr. Andrade llegaría hoy a Madrid para asistir al entierro de su hijo, que falleció ayer.

Los informes oficiales de Barcelona coinciden con los particulares en que la tranquilidad es completa, no habiéndose llevado a la práctica los rumores que circularon ayer respecto a un intento de huelga general.

En previsión, las autoridades de Barcelona adoptaron las precauciones convenientes.

El señor marqués de Alhucemas celebró ayer una larga conferencia con el señor ministro de la Gobernación.

El senador Sr. Ortueta estuvo anoche en el ministerio de la Gobernación para conocer detalles del accidente ocurrido a un hermano suyo en San Sebastián.

Según todos los informes, el hermano del Sr. Ortueta, al regresar del monte Ulla, fué víctima de un accidente de automóvil, resultando con gravísimas heridas en un ojo y con la fractura de algunos huesos del cráneo.

En el primer tren de la mañana saldrá hoy para San Sebastián el senador Sr. Ortueta.

El gobernador de Gerona comunica que en Olot han entrado al trabajo los obreros de todas las fábricas y talleres.

En Cuenca se celebró ayer el solemne acto de descubrir la estatua del héroe de Baler, Gregorio Catalá.

El pueblo aclamó al Rey, al Ejército y al Gobierno.

El señor ministro de Marina visitó anoche al Sr. Dato, celebrando ambos detenida conferencia.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 11	Día 13
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	71 15	72
• E de 25.000	71 10	72 50
• D de 12.500	73 10	73 35
• C de 5.000	76	76 75
• B de 2.500	77 25	77 10
• A de 500	78	77 90
• G y H, de 100 y 200	77 50	77 60
En diferentes series.....		
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
4 por 100 amortizable		
Serie F de 25.000 ptas. nominales...		
• D de 12.500		86 50
• C de 5.000		86 50
• B de 2.500		86 75
• A de 500		86 50
En diferentes series.....		
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...		
• E de 25.000	93 45	
• D de 12.500	94 15	94
• C de 5.000	94 65	94 55
• B de 2.500	94 65	94 60
• A de 500	95 80	95 80
En diferentes series.....		
Obligaciones del Tesoro.....	100 50	100 60
Ciudad Norte Hipotecario 4 por 100	92 25	92 25
Idem, id. 5 por 100.....	100 25	100 25
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1863. Obligaciones 100 ptas.....	72	72
Idem por resultados.....		
Idem expropiaciones interior.....	94	
Idem id. en el ensanche.....		94
Idem Deuda y Obras Villa Madrid.....		
Idem de 1914.....		
Bancos y Sociedades.		
Acciones Banco de España.....	446 50	446 50
Compañía Arrendataría Tabacos.....	265	265 50
Banco Hipotecario Español.....		
Idem Hispano-Americano.....		
Idem Español de Crédito.....	93	
Idem Español del Río de la Plata.....	235	
Idem Central Mexicano.....	57	
Unión Española Explosivos.....	235	
Acciones M. Z. A.....	321	
S. G. Azucarera, acc. preferentes.....		
Idem ordinarias.....	37	39 50
Idem Obligaciones amortizables.....	11 50	
Felguerras.....	61 50	62 50
Altos Hornos.....		
Francos.....	89 30	88 80
Libras.....	24 88	
Después de la hora oficial en el correo: últimos cambios.		
4 por 100 interior fin de mes.....		
Idem próximo.....		
Cambio más alto, fin de mes.....		
Idem más bajo.....		
Cambio más alto del próximo.....		
Idem más bajo.....		
Por la mañana en el Banco.		
Últimos cambios.....		

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

AGRICULTURA-INDUSTRIA-COMERCIO-NAVEGACIÓN

EL CAMBIO DE SIMIENTES

Desde muy antiguo se practica entre los labradores el cambio de simientes, logrando con ello mejoras que son indiscutibles.

A pesar de ser éstos los hechos palpables, algunos agrónomos han considerado como inútil tal cambio, siempre que se siga una cuidadosa selección.

La cuestión no merece, a nuestro juicio, ser discutida, pues la conveniencia ó inutilidad del cambio depende, ante todo, de la clase del terreno. En todos aquellos en los que las simientes muestran una tendencia constante hacia la degeneración, el cambio de las semillas que se cultiven por otras procedentes de suelos de diferente calidad y situación, es de seguros resultados; esto no indica la menor oposición ni desprecio hacia una selección cuidadosa, que, cuando menos, contrarrestará esa degeneración, que naturalmente sobreviene y consistirá en disminuir algo los cambios.

Aun tratándose de una selección a la moderna, tal como se realiza en otros países, el cambio de semillas es necesario. Ese trabajo selectivo, ejecutado con arreglo a difíciles principios científicos, tiene que ser hecho por centros especiales, que únicamente se dediquen a tal objeto y cuenten con material apropiado. Todo ello ha de dársele hecho al agricultor, que no puede realizar por sí estos trabajos dentro de una buena marcha económica de su negocio. Y las simientes que se le entreguen, por gran pureza que posean, sufrirán con el tiempo hibridaciones, que irán en aumento, hasta que determinen la necesidad de cambiarlas por otras nuevas.

No es raro que al cambiar de simientes se busquen aquellas más pesadas y de mayor volumen, sin atender para nada al lugar de donde proceden; esto es una equivocación manifiesta.

Si un grano proviene de plantas que nacieron en regadío, ó al menos en tierras húmedas, y si recibieron cuidados de cultivo muy esmerados, cuando lo transportemos a lugares menos fértiles ó en donde la lucha con el clima sea más ruda, indudablemente sufrirá contrariedades, que derecha y rápidamente lo llevarán a su degeneración. Por el contrario, la semilla que mejora de medio, aumenta su vigor y vive con gran comodidad.

Esto nos dice claramente que las semillas para el cambio deben buscarse en tierras pobres a las que se posean y en climas más crudos, y a poder ser, más secos que los de la localidad donde la explotación agrícola se desarrolle.

Se da una importancia capital al tamaño de los granos y a su peso. Realmente son cualidades que merecen gran atención; pero no deben tomarse como los únicos caracteres dignos de aprecio. La rusticidad de la planta y su mayor resistencia a las sequías y enfermedades son factores de gran valor; esto aparte de que el mayor tamaño de los granos, dentro de una misma variedad, indica vigor y fuerza; pero nada quiere decir cuando se comparan variedades diferentes.

Un poco de buen sentido y un mucho de práctica y conocimiento en el cultivo de la planta que en cada caso se trate, son los mejores consejeros en todo cuanto se refiere a la mejor elección de las semillas.

J. ARAGON

LA VINIFICACION CON UVAS ATACADAS DE MILDEW

El ingeniero director de la Estación Enológica de Villatrana del Panadés, D. Cristóbal Mestre, ha publicado y repartido gratuitamente unas instrucciones prácticas para la vivificación de uvas mildewadas, que son de gran utilidad y muy oportunas en el presente año, que el mildew atacó a la mayor parte de los viñedos españoles, ocasionando graves daños, que han repercutido en el alza de los precios de los vinos.

En la imposibilidad de publicar íntegras las indicadas instrucciones, las resumiremos, aun cuando cuando en ellas se expresa sea de mucho interés.

Clase de vino que conviene elaborar.—Se debe dar preferencia al sistema de vinificar sin maceración, es decir, obteniendo sólo vinos vírgenes, rosados ó blancos, según el color de la uva.

Recolección.—Debe efectuarse una selección de la uva, efectuando un expurgo ó eliminación de la parte seca de la uva atacada.

Pisado, desrapado y prensado.—Se harán estas operaciones con la mayor rapidez. El mosto del prensado se fermentará aparte.

Defecación del mosto.—Se purificará el mosto antes de que fermente, retrasando el trabajo de la levadura durante veinticuatro ó treinta y seis horas, mediante el gas sulfuroso, y trasegado después el líquido limpio al envase donde ha de realizarse la fermentación. La cantidad necesaria de gas sulfuroso es de 15 á 20 gramos por hectolitro de mosto. Es preferible emplear algún ligero exceso.

Maneras de emplear el gas sulfuroso.

1.º Quemando azufre dentro del envase y evitando en lo posible los escapes del gas. Cada gramo de azufre da dos gramos de gas sulfuroso. Es el procedimiento menos preciso.

2.º Con el metabisulfito de potasa, que al descomponerse en el vino da, próximamente, la mitad de su peso de gas sulfuroso. Debe adquirirse el producto con garantía de su pureza y nunca debe emplearse echándolo directamente sobre el mosto, sino haciendo su disolución previa.

3.º Utilizando el gas sulfuroso líquido, que se dosa por medio de los sulfímetro.

4.º Empleando soluciones de gas sulfuroso y adicionándolas al mosto. Se pueden dosar por el sulfuroómetro Dujardin.

Corrección de la acidez.—Si la acidez del mosto es menor de cuatro gramos por litro, medida en ácido sulfúrico, ó sean aproximadamente seis gramos en ácido tártrico, caso poco probable, se corregirá la acidez en la forma acostumbrada.

Adición de tanino.—Al efectuar la defeca-

ción, se adicionará tanino en cantidades como prendidas entre 15 y 20 gramos por hectolitro. Deben emplearse taninos al alcohol, que son los más puros.

Adición de levaduras.—Conviene emplear levaduras vigorosas y activas. Operando económicamente, pueden obtenerse buenos resultados preparando una levadura madre, escogiendo unos días antes de la vendimia las uvas mejores, estrujándolas convenientemente y dejándolas fermentar sin separar del orujo, en local cuya temperatura oscile alrededor de los 25 grados; se airea mañana y tarde dicha masa y se hace la corrección de la acidez si ésta fuera baja. Es conveniente también adicionar 15 gramos de fosfato amónico por hectolitro de mosto así obtenido, con lo cual la fermentación se manifiesta más vigorosa. Al efectuar la vendimia general se la mezcla a la levadura madre, preparada con los cuidados dichos, de modo que quede uniformemente repartida y a la dosis de un 5 por 100, próximamente.

La temperatura de fermentación debe ser entre los 25 grados y los 33 grados, apreciándose no en el medio exterior, sino en el seno de la masa.

Todos los demás cuidados y los trasiegos deben realizarse con mucha escrupulosidad.

LOS TRASIEGOS EN LOS VINOS

Siempre los trasiegos constituyen una operación importante y conveniente para la fabricación de los vinos; pero cuando éstos proceden de uvas en malas condiciones, cual ocurrirá en general en el presente año, el trasiego se convierte en una práctica de imprescindible necesidad, que debe realizarse con toda perfección y cuidado.

En toda bodega es necesaria una bomba de trasiegos, y el viticultor debe fijar su atención en la calidad y clase de estos utensilios.

El Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola fabrica bombas de excelentes cualidades y presenta al mercado los tres tipos de bomba de trasiego: de palanca, «La Económica», de volante, y otra, sistema «Faffeur», de dos volantes, que atienden a los diversos tipos de bodegas, desde la más modesta a la de gran capacidad.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRICOLA

Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

EL COMERCIO EXTERIOR EN MELILLA

El movimiento comercial del puerto de Melilla durante el año 1914 alcanzó la cifra de 48.887.161 pesetas en importación, y pesetas 5.347.499 en exportación. De dichas cantidades corresponden a España 25.349.191 y 1.569.305 pesetas, respectivamente, las cuales, comparadas con las obtenidas en 1913, dan un aumento de 7.237.387 pesetas en la importación, y de 153.729 en la exportación. El avance que estas cifras representan es digno de notarse si se tiene en cuenta que en Melilla todos los países se encuentran en igualdad de condiciones desde el punto de vista fiscal, y que hace un año Francia y sus colonias vendían en dicha plaza por valor de 18.500.016 pesetas, ocupando el primer lugar en la importación.

CONSTRUCCIONES NAVALES

El Lloyd Register ha publicado su acostumbrada estadística de las construcciones navales en todo el mundo, correspondiente a 1914. Los diversos países marítimos pusieron en dicho año las siguientes toneladas a flote de buques mercantes:

Inglaterra, 665 barcos con 1.683.553 toneladas, de ellos 624 vapores con 1.671.358 toneladas, con una disminución de 243.600 toneladas respecto a 1913; Alemania, 387.192 toneladas; Estados Unidos, 200.762; Países Bajos, 128.153; Francia, 113.952; Japón, 85.851; Noruega, 54.204; colonias inglesas, 47.554; Italia, 52.981; Austria-Hungría, 34.335; y Dinamarca, 32.815.

A excepción de los Países Bajos, el Japón y Noruega, todas las naciones han tenido en 1914 una disminución de buques mercantes lanzados al agua bastante importante respecto de 1913.

LA RIQUEZA DE LOS ESTADOS UNIDOS

La Secretaría del Tesoro de los Estados Unidos anuncia que el numerario en oro de que dispone la nación alcanza a dólares 2.000 millones.

Esa cantidad de dinero, que es la más grande que se haya aglomerado en la historia, es mayor que la que pueden disponer las dos naciones más ricas unidas.

Esta aglomeración de oro es consecuencia de los enormes gastos que ha hecho Europa durante la guerra para obtener provisiones de todo género.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que le muestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Estable y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Keifir.

Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168.

CASA DE MODA

La ley de Casas baratas

«La Semana Financiera» ha publicado el siguiente artículo:

Dentro de pocos días estudiará el Instituto de Reformas Sociales las instancias presentadas para resolver el segundo concurso de la ley de Casas baratas, que se refiere al pago de los intereses de los préstamos obtenidos de Cajas de Ahorro y otras instituciones...

Hay en ésta puntos muy interesantes que aun no han sido resueltos por aquel centro oficial. Todo el concurso que se ha prestado se reduce, es decir, se ha reducido a la concesión de subvenciones a entidades o particulares que han construido casas baratas...

No pudiendo obtenerse préstamos de estas instituciones, se ha recurrido a los títulos a que autoriza la ley, y algunos elementos, accediéndose a los preceptos de ésta, han emitido ó tratan de emitir obligaciones cuyo interés debe estar garantizado y satisfecho por el Estado...

La ley de Ferrocarriles secundarios de 26 de marzo de 1908, reformada por la de febrero de 1912, garantiza el interés por las dos terceras partes, quedando el Estado obligado al pago en esta proporción de la citada garantía...

Todas las leyes españolas que quisieron dar garantía a los efectos de conseguir una utilidad pública, determinaron a la vez el pago de los intereses correspondientes, y por eso la Sociedad de Ferrocarriles secundarios cobra del Estado más de 500.000 pesetas anuales...

La ley de Casas baratas dice en su artículo 21 que de la segunda mitad de las 500.000 pesetas que se consignan en el presupuesto para el desarrollo de la construcción de viviendas, podrá destinarse en todo ó en parte a garantizar el interés de las obligaciones que emitan las Sociedades cooperativas...

Tema es este que reviste importancia, no sólo para la construcción de las viviendas, sino para los que pudieran dedicar algún dinero a la adquisición de esta clase de títulos. La guerra ha venido a alterar algunos términos que estaban excelentemente planteados...

La construcción de viviendas higiénicas no tiene hoy ni puede en algún tiempo tener el desarrollo que convendría; pero va extendiéndose la práctica de construcción en estas condiciones, y van poco a poco constituyéndose entidades dedicadas a edificar para dar en alquiler los inmuebles ó para usufructuarlos...

El Instituto de Reformas Sociales debe estudiar detenidamente este problema y debe resolver en consonancia, no sólo con la letra y el espíritu de la ley, sino con el de las demás que ofrecen garantía de interés, tales como la de Ferrocarriles secundarios, con el fin de dar unidad a esta acción protectora social.

JUAN ANTONIO DE OROPESA

Centro liberal de Buenavista

El domingo 19, á las nueve de la mañana, y el 26, á la misma hora, se celebrarán los exámenes de las niñas y niños que durante este curso recibieron educación en esta Sociedad (Alcalá, 143, principal).

Se invita á los padres de los alumnos, socios y vecinos del distrito para que concurran á este acto, como después al reparto de premios, que tendrá lugar el 1.º de octubre.

Este acto será de gran importancia, pues asistirán el jefe del partido liberal, excelentísimo señor conde de Romanones; presidente del Comité del distrito y provincial de Madrid, Excmo. Sr. D. Eduardo Vincenti; excelentísimos señores D. Santiago Alba, D. Joaquín Ruiz Jiménez y otras ilustres personalidades de la política y de las letras.

Se advierte á todos los vecinos del distrito de Buenavista que el Censo electoral para las elecciones de noviembre está á disposición de cuantos deseen examinarlo desde las ocho á las doce de la noche. Se anuncia á todos los afiliados y cuantos gusten inscribirse que está abierto el censo del partido liberal del distrito, y se les facilitarán por los respectivos Comités de barrio y el central del distrito cédulas de inscripción, y en su día se les entregarán carnets de identificación política.

LOS TEATROS

ACETILLAS

Apolo.—Hoy martes, como ya hemos dicho, debutará en la tercera sección, con el reestreno de la popular zarzuela El dúo de la Africana, la primera tiple Srta. María Teresa Tellaeché, acompañándola en el desempeño de la obra las Sras. Perales y Moreu, y los Sres. Gorgé López, García Valero, Román, Fischer y coro general.

El jueves, á las seis de la tarde, en sección doble, cuarta representación de Campanone (tres actos), gran éxito de esta compañía.

El viernes, reestreno del sainete lírico, original de Antonio Ramos Martín, música del maestro Rafael Calleja, El entierro de la sardina, por la Sra. Argota, Srta. Moreu y los Sres. Moncayo y Ortas.

Todas las noches, á las once y tres cuartos, se representará el sainete lírico, de Carlos Arniches y Rafael Millán, El chico de las Peñuelas ó No hay mal como el de la envidia. Antoinita Torres.—Esta linda bailarina, que tantos triunfos lleva conseguidos en su carrera artística, ha hecho su debut en un céncrico teatro de esta corte, constituyendo un brillante suceso.

Antoinita Torres es una muchacha bellísima, que viste con gran elegancia y baila con gracia inimitable. Su elegante figura y su belleza harán que alcance muchos éxitos y ocupe en su género el puesto que por su arte le corresponde.

CINES Y VARIETÉS

GRAN TEATRO URSULA LOPEZ

La popularísima tiple de los brillantes, la célebre tiple del automóvil, que tan grandes éxitos alcanzó en este teatro, vuelve al escenario de sus triunfos, en el que seguramente le esperan nuevos éxitos y estruendosas ovaciones. Ursula López abandona las lides teatrales y se presenta bajo un nuevo aspecto, con un magnífico y selecto repertorio de cultas y artísticas canciones, todas nuevas y originales de los autores y músicos más aplaudidos; un vestuario á todo lujo, en el que Ursula ha hecho un derroche de dinero y buen gusto, y un decorado estupendo para cada situación, debido al pincel del reputado escenógrafo Martínez Gari. La presentación de Ursula tendrá lugar el miércoles próximo, á las seis de la tarde y diez de la noche, y seguramente constituirá el acontecimiento artístico de la temporada.

Escuela del Hogar y Profesional de la Mujer

La matrícula oficial para las diferentes enseñanzas de la Escuela del Hogar y Profesional de la Mujer, establecida en el paseo de la Castellana, núm. 60 (hotel), estará abierta durante la segunda quincena del actual mes de septiembre de diez á doce del día.

Las enseñanzas establecidas en esta Escuela son, además de las de cultura general, que comprenden Elementos de Matemáticas, de Ciencias físicas y naturales, Gramática castellana y Caligrafía, Historia, Geografía, Derecho usual, Higiene y Puericultura, Música é Historia del Arte, las profesionales necesarias para obtener los certificados de aptitud en las industrias artísticas de bordados, encajes y flores artificiales, en Pintura y Escultura decorativa, en Contabilidad y Teneduría de libros, taquígrafo-mecanográfico, así como también los de corte y confección de vestidos y ropa blanca, y el especial de gobierno y arreglo de la casa.

Para matricularse en esta Escuela es preciso justificar ser mayor de doce años y saber leer y escribir y las cuatro operaciones elementales de la Aritmética.

TOROS Y TOREOS

Las próximas corridas. Aunque de un día á otro las cosas cambian, es casi seguro que las próximas corridas se verificarán con arreglo al siguiente programa, ó á uno muy parecido:

Día 19 de septiembre.—Corrida de abono, lidiándose seis benjumeas, por las cuadrillas de Vicente Pastor, Martín Vázquez y Manolete.

Día 26.—Otra de abono, con seis toros de Santa Coloma, para Gallo, Gallito y Belmonte. ¿Una tontería de corrida si el cartel no se cambia!

3 de octubre.—También de abono, y en la que Pastor, Joselito y Belmonte matarán seis toros de ganadería aún no decidida.

7.—Extraordinaria, á beneficio de la Asociación de Socorros mutuos de toreros. Seis reses de Concha y Sierra, para Vicente Pastor, Gallito y Belmonte.

El abono sigue efectuándose con tanta animación como en las corridas de primavera. P. ALVAREZ

ESTADO DEL TIEMPO

Se mantiene el tiempo lluvioso en la mayoría de nuestras regiones. La temperatura ha descendido y el viento sopla de los cuadrantes del Norte. El mar está encalmado en todo el litoral peninsular.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milis. Rows include Coruña, Oviedo, Pontevedra, Lugo, Orense, León, Santander, Bilbao, San Sebastián, Zamora, Palencia, Burgos, Soria, Valladolid, Salamanca, Avila, Segovia, Madrid, Toledo, Guadalajara, Cuenca, Cáceres, Badajoz, Ciudad Real, Logroño, Pamplona, Huesca, Zaragoza, Lérida, Girona, Barcelona, Tarragona, Teruel, Castellón, Valencia, Albacete, Alicante, Murcia, Sevilla, Córdoba, Jaén, Granada, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Palma, Sta. Cruz Tenerife.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Precisión: Máxima, 711 milis. (9 m.), Mínima, 709 (3 l.). Dirección, NE. Viento: Recorrido, 224 ks. Máximo al sol, 82. Temperatura: Máxima, 25. Mínima, 13. Humedad relativa: Máxima, 90. Mínima, 28.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario. GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando para los Registros de la propiedad que se indican á los señores que se mencionan.

GUERRA.—Circular disponiendo se celebre un concurso en Madrid para cubrir cuatro plazas de maestros de Obras militares.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden aprobando las propuestas formuladas por el Instituto del Material Científico para la distribución de las cantidades que deben aplicarse á la adquisición de material científico para las Escuelas Industriales, de Artes y Oficios y del Hogar y Profesional de la Mujer.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Aclarando, en el sentido que se publica, el párrafo segundo de la circular de este Centro, fecha 6 de abril último, inserta en la Gaceta del 8, regulando las funciones de los médicos bacteriólogos de las Estaciones sanitarias de puertos.

—Anunciando la existencia del cólera en Brandemburgo, Furstenwalde, Furstemberg, Schiegvhvest, Kalsch, Kolte y en los distritos de Dantzic y de Kaslin (Alemania).

UN DECRETO INTERESANTE

El teléfono de la Mancomunidad catalana

La Gaceta ha publicado, como hemos dicho, el decreto de Gobernación autorizando á la Mancomunidad de Cataluña para la instalación de una red telefónica interurbana, que pueda unir varios ó todos los pueblos de las cuatro provincias mancomunadas.

En esta autorización se incluye el establecimiento de Centros telefónicos urbanos, siempre y cuando ello no suponga perjuicio alguno para los derechos reconocidos á otros concesionarios de servicios telefónicos en Cataluña.

A los diez años de esta concesión, el Estado percibirá el 10 por 100 de los ingresos brutos que por cuotas de servicio tenga la red. Desde el año 21, se percibirá el 15 por 100, y desde el 31, el 20 por 100. La cantidades correspondientes serán satisfechas por trimestres vencidos.

Tanto el personal para el servicio, como el horario del mismo y la conservación y vigilancia de las líneas dependerán de la Mancomunidad.

El Estado, siempre que lo considere conveniente, podrá suspender temporalmente el servicio, total ó parcialmente, ó encargarse de él, incautándose de las líneas.

Las Centrales de la Mancomunidad se enlazarán en cada localidad con las estaciones telegráficas del Estado, con las redes urbanas ya establecidas, con las estaciones interurbanas de la red general de España y con las internacionales.

Las tasas y tarifas que fije la Mancomunidad para el servicio no podrán exceder del

máximo señalado en el reglamento telefónico vigente.

La recaudación del servicio interior que se cambie entre la red telefónica y la de la Mancomunidad será íntegra para la oficina expedidora. En el servicio internacional, la parte de tasa correspondiente á España quedará también á favor de la estación expedidora; pero la tasa relativa al recorrido al Extranjero se adherirá en sellos de Telegrafos al telegrama original.

Todo telefonema expedido, así como todo aviso de contención, deberá llevar un sello de cinco céntimos como impuesto de Timbre móvil.

El servicio público de la nueva red será intervenido por el Estado; éste se reserva la facultad de utilizar sus estaciones telegráficas para encargarse de la localidad correspondiente del servicio de la red telefónica que en ella tenga la Mancomunidad.

MARRUECOS

Visita de cortesía.

TANGER. (Lunes, noche.) Se ha comunicado oficialmente la visita del general señor Jordana, al residente francés en Rabat.

El alto comisario embarcará en Ceuta con sus ayudantes á bordo del crucero Extremadura, y probablemente el próximo día 17 marchará desde Rabat á Casablanca para visitar la Exposición.

Los prisioneros del falucho «San Jaime».

CEUTA. (Lunes, noche.) El comandante general de Ceuta, general Milans del Bosch, autorizado por el alto comisario, ha conseguido rescatar á los cinco tripulantes del falucho San Jaime, de la matrícula de Tarifa, y que, como nuestros lectores saben, fueron apresados por los kabilenos de Hauna.

El rescate ha sido obtenido en plazo breve y en condiciones muy favorables. La Comisión ha sido desempeñada por dos jefes afectos á las secciones indígena y política de esta Comandancia general.

El general Milans del Bosch ha quedado muy satisfecho de la forma en que dichos jefes y el comandante del Recalde han desempeñado esta Comisión.

El general Milans del Bosch consiguió también hace pocos días el rescate de los marineros ingleses que también estuvieron prisioneros de los moros.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada. 2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquélla descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de am-

AVISOS UTILES

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

VEASE ANUNCIO

Subasta en la estación del Norte. bas manos, de ambas niernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el periodo de 395 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción. Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location, Price. Madrid: 18 pesetas. Provincias y Portugal: 20. América y Oceanía: 60. Unión Postal: 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

NOTICIAS GENERALES

En el día de hoy ha fallecido en Madrid el actor dramático D. Felipe Calvo y Vaz. A su esposa, doña Adelaida Camarón y Pérez, enviamos nuestro más sincero pésame por la desgracia que le aflige en estos momentos.

Dentadura limpia y sana con Licor del Polo.

SUCESOS DEL DIA

Al pasar... Telesforo Chacón Fernández, de sesenta y cinco años, casado, zapatero, pasó junto á unos caballos que conducían dos individuos por la calle del General Castaños, y recibió de uno de aquéllos una coz, que le causó la fractura del húmero y diversas contusiones.

El paciente fué asistido en la Casa de Socorro del distrito, dándose cuenta del hecho al Juzgado de guardia.

Una fatálidad.

De una obra de la calle de la Flor Baja se cayó ayer mañana una teja, que fué á darle en la cabeza á una mujer de cuarenta y ocho años de edad, llamada Juliana Gómez García, que pasaba por debajo.

En estado bastante grave fué la desgraciada transportada conducida á la Casa de Socorro.

El Juzgado se constituyó allí, y después de tomar declaración á la paciente, ordenó que compareciera en la Casa de Candón los obreros que trabajaban en la obra de referencia.

CULTOS PARA EL DIA 14

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en las Monjas Valdeca (Isabel la Católica, 6), y habrá solemne función á la Exaltación de la Santa Cruz; á las ocho se manifestará á Su Divina Majestad; á las diez, misa mayor, siendo orador el M. I. Sr. D. Isidro Estecha, y por la tarde, á las cinco y media, estación, rosario, preces y procesión de reserva.

La misa y oficio son de la Exaltación de la Santa Cruz, rito doble mayor, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Desierto en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastián.

Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno: San Ignacio de Loyola.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

PRINCESA.—6.—(Especial).—Señora ama. ESLAVA.—6,30.—Syllit (tres actos, doble).—10,30.—Syllit (tres actos, doble).

APOLO.—6.—La boda de Cayetana ó una tarde en Ananil (sencillo).—7,15.—La golfemia (sencillo).—10,30.—El dúo de la Africana (sencillo, reestreno).—11,45.—El chico de las Peñuelas ó no hay mal como el de la envidia (sencillo).

GRAN TEATRO.—6 tarde y 10 noche.—Los Papillon (10 bellísimas bailarinas).—Fonsola (excéntrico musical).—Las Surtas (arrobato).—Despedida de la troupe. Hui-Guo y cinematógrafo.—El miércoles debut de Ursula López en sus nuevas y originales creaciones.—Buaca, 0,75 general, 0,50.

NOVEDADES.—6.—Las musas latinas.—7,15.—Molinos de viento.—9,15.—El sastrero del Campillo.—10,15.—El coronel Castañón (reestreno).—11,45.—La suerte negra.

TEATRO DEL VODEVIL.—(Antes Salón Regio).—Plaza de San Marcel, 6.—6,30.—La presidenta.—10,30.—El día y la noche.

TRIANGULO PALACE.—Gran cinematógrafo.—Exito de los episodios 1.º y 2.º de la monumental película Las peripetias de Paulina, verdadera obra de arte de la cinematografía.—Buaca, 0,40.

SALON DORE.—4,30 á 12,30.—Exito de la cinta de aventuras Las peripetias de Paulina (1.º y 2.º series Pathé).—Estreno de la cinta dramática La valla (Gau-mont).—Alma noble (4.000 metros).—Fatty y el ladrón-zuelo (cómica; Mabel).

SALON ROYALTY.—(Génova, 6).—De 6 á 1.—Acontecimiento cinematográfico; día de gala; reestreno de los miserables, toda la obra del inmortal Victor Hugo (9 partes, 4.000 metros).—Buaca, 0,50; preferencia, 0,80.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 2.

EL SEÑOR
DON FELIPE CALVO Y VAZ
 PRIMER ACTOR DRAMÁTICO
 Ha fallecido el día 13 de septiembre de 1915
 Después de recibir los Santos Sacramentos.
 R. I. P.
 Su esposa, doña Adelaida Camarón y Pérez,
 y demás familia,
 RUEGAN encomienden su alma á
 Dios y asistan á la conducción del
 cadáver, que tendrá lugar el día 14,
 á las cinco de la tarde, desde el Hos-
 pital Provincial al cementerio de la
 Sacramental de San Justo, por lo que
 recibirán especial favor.
 No se reparten esquelas.—Se solicita el coche.
 El duelo se despide en el cementerio. (7)

Academia Peñalosa
 PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES
 Calle de La Granada, 9.—Toledo.
 DIRECCION ESPECIAL: P. JESUITAS
 En esta Academia continúa el mismo profesorado que en
 cursos anteriores.—Pídanse reglamentos, donde constan
 brillantes resultados obtenidos, al Director, D. Rodrigo
 Peñalosa, ex profesor de la Academia de Infantería.

COLEGIO "LEON XIII"
 CLAUDIO COELLO, 59, Hotel (próximo Aysa).
 Amplio local con aire y luz abundantes para internos
 y externos. Educación religiosa. Páisos para recreo, Gim-
 nasio. Gabinete de Ciencias y profesorado con título. En
 junio se obtuvieron 49 premios, 210 Sobresalientes, 157
 Notables y 116 Aprobados. Honorarios ventajosos.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte
 El día 15 del actual, á las diez de la mañana, se verificará
 en el local destinado en la Estación del Norte para equipajes
 de llegada, la subasta de los efectos no retirados por
 sus dueños, entre los cuales se encuentran una gran partida
 de aceite de linaza, otra de paños, maderas, tejidos, som-
 breros, géneros de punto, coras, puntillas, sedas para tejer,
 bisutería, quincalla, comestibles, azafrán, pimientón, vinos,
 licores, champagne, máquinas de escribir, objetos de escri-
 torio, ferretería, baños, material eléctrico, calzado, drogas,
 perfumería, farmacia, curtidos, alpargatas, maquinaria
 agrícola, aros maderas, flores artificiales, juguetes, loza, ca-
 jas de lata vacías, lieros, libros, papel pintado y otros
 muchos artículos.
 Los mencionados efectos estarán de manifiesto al público
 los días 13, 14 y 15 del corriente, de ocho á trece, en el alm-
 cen de subastas, situado en la Estación del Paseo Imperial.

CONTRA LA SUBIDA DE LA SUELA
KORTI Duplica la duración del calzado y lo hace im-
 permeable. Frasco para 2 pares, 1 pta. Aprobado
 por R. O. en Ejército y Marina. Pedido en todas partes. Depo-
 sito L. Alonso, Toledo, 6 y 8. Fábrica de alpargatas. Madrid

Molinos - Compro
 machacadoras y elevadores, aprovechables á fabricación
 de Yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo.
 S. A. LA VASCONGADA

XXIX ANIVERSARIO
 LA SEÑORA
DOÑA VALENTINA GENTÓN
 VIUDA DE POZZI
 Falleció el día 15 de septiembre de 1886
 R. I. P.
 Todas las misas que se celebren el día 15,
 de nueve á once de la mañana, en la iglesia
 del Salvador (calle de Zorrilla), se aplicarán
 por la finada.
 Su hijo, hijos políticos, nietos, sobrinos y
 demás parientes, ruegan á sus amigos la en-
 comienden á Dios. (8)

REPRESENTANTES.—Importante casa exportadora de
 Vinos, Anisados, Licores y Jarabes los desea en aque-
 llas localidades donde no tenga compromiso.—También
 viajantes á la comisión, pero sin sueldo ni gastos de viaje.
 Dirigirse á D. Manuel Abellada, Carmen, 29. MALAGA.

ACADEMIA DE FOTOGRAFIA
 Enseñanza práctica de todos los procedimientos.
 Director: Goya y Nadie. San Bernardo, 31.

AGUAS PURGANTES
 DE
COSLADA
 "LA MARAVILLA"
 Analizadas por el sabio doctor
D. Santiago Ramón y Cajal
 y sea por la primera eminencia médica recono-
 cida universalmente.
 Las Aguas de Coslada constituyen el pur-
 gante más eficaz, rápido y seguro, jamás al to-
 madas causan irritación, cólicos ni dolores de
 vientre, como sucede con todas las demás aguas
 purgantes; sus efectos son las mismas que
 obran á los pocos minutos de tomarlas, y están
 exentas del sabor amargo que tienen las demás
 aguas purgantes; sus efectos son seguros y rápi-
 dos, siendo las mejores que se conocen en to-
 do el mundo, según el dictamen de eminencias
 médicas. Las Aguas de Coslada también son
 maravillosas para combatir el estreñimiento, los
 infartos del hígado, afecciones de estómago,
 pulmonía y riñones, y sobre todo contra la
 presión intestinal y de la vejiga; digestiones di-
 ficiles, enfermedades perniciosas á la madre
 y renacuajadas. Son muy eficaces para todas
 las enfermedades de la piel, como son granos in-
 fecciosos, erisipela, herpes, sycosis y fístulas.
 Los pedidos al por mayor para España y el
 extranjero á los representantes
MARTIN Y DURAN
 Tetuán, 3, MADRID
 y al por menor en todas las principales farmacias
 y droguerías del mundo.

ACADEMIA BONET CARRERAS MILITARES
 Hortaleza, 9, Madrid.
 Ingresó 297 alumnos, obteniendo seis veces el número 2 y en los últimos exá-
 menes, el 1 en Artillería y en Ingenieros. Enseñanza en secciones de pocos alumnos. Es-
 tudio en la Academia. Internado. Queda abierta la matrícula.

ACADEMIA MARTI-RIBES
 ARQUITECTOS
 Preparatoria exclusiva, fundada en 1905, para el ingreso en la
Escuela Superior de Arquitectura de Madrid
 CARMEN, 14, SEGUNDO

CURA INFALIBRE DEL ESTOMAGO Y INTESTINOS CON LAS PASTILLAS JEBA
 DEPÓSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA, MADRID
 Ventajas que proporciona el uso de las pastillas JEBA:
 1.º Que como no tienen sustancias calmantes no se limitan á adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer.
 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia.
 3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, erupciones acídicas, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS

TRANSPORTES
 de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para
MELILLA-CUBA RIO MARTIN Y TANGER
 También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larache.
 Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)
 DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
 Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
 La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
Barrica de 225 litros con doble envase.	230	280	350	800
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	80

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debas, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.
Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.
Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pamalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.
 Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.
DEPOSITOS EN MADRID
 Sra. Viuda de D. Baldobero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colomias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Riquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaquer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, números 1 y 3.
AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES
 Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

AVISO
 La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte, 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

ALMONEDA
 SE LIQUIDAN los muebles, colchones y ropas del Hotel Metropol. Jacometrezo, 60, ent.º dcha.

Togas mucetas, birretes, alquiler y confección. Casa Landi, Mayor, 86.

IMPOTENCIA
 superadoras, pérdidas seminales (antigua, reciente, edad ó abuso), se curan muy bien y pronto con los **SELLOS-PARIS** 1.º pta., caja farm. París 80, 6. Tratamiento científico, garantía, 15 años de éxito. Para informes, consulta personal en París, 80, 6. Tratamiento del Dr. París, Conde Romanones, 2, Madrid. Resúmenes fuera la medicación y pró-
 teo infu-empícticas á cargo la vida. Gran seriedad. Escrava absoluta.

TERRENO
 Por ausencia, urge ven-
 ta, calle Toledo, á 1,10 pie. Arenal, 1, portería; de 1 á 2 y de 5 á 7.

AVISO
 La Casa que más paga por oro, plata, platino, galeos y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

ANEMIA
 Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Vejez prematura, cefalea con vino fosfatado Victoria. Botella, una peseta. Victoria, 8, Madrid.

CAMAS La Casa que más vende en Madrid, única q. garantiza su dorado inalterable, es la acad.ª. Fábrica, **DORADAS** Cabeza, 34.

SEÑORAS
 Es inútil emplear pinzas y depilatorios; sólo destruye radicalmente el vello M. R., profesor de electrolisis.—Cenova, 9, Madrid.

BANDEJAS
 repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plata de ley al peso, vando baratos. Antigua, Platería de López—4, Zaragoza, 4.

35 - PESETAS - SEMANALES
 Garantizadas por contrato, ganarán señoras y caballeros elaborando por nuestra cuenta, sin necesidad de salir á la calle, facilísimos artículos de actualidad, ocasionales. Se gratis conviene instrucciones detalladas, muestrario, etc., escribiendo: «ESTABLECIMIENTOS LISBONENSES» LISBOA (Portugal).

Dispepsia Gastralgia, con el **ELIXIR GREZ** tónico digestivo, se curan rápidamente todas las enfermedades del estómago, dispepsia, gastralgia, etc. Mejoramiento desde el primer vaso. Depósito en farmacias. **Collin y Compañía, PARIS.**

Traducciones de idiomas. Escalinata, 13. 1.º Bqda.

ALMONEDA
 Urgente por derribo, mobiliario completo.—Desengaño, 9, principal.

Vichy Catalán
 Balneario de primer orden.—Temporada de 1 de mayo á 30 de octubre.
 Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de red de Gerona combinado con red de Barcelona. Distancia de Barcelona: en tren ligero, 2 horas 30 minutos, en tren correo, 3 horas. Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas-sódicas.—Sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo.—Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias.
 Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ENTRESUELO.—BARCELONA
 Aguas; Venta en depósitos de aguas minerales, farmacias y droguerías.

ACADEMIA DE MAZAS
 Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. CALLE DE VALVERDE, NUMERO 22, MADRID
 Preparación por secciones independientes, para ingresar en las Escuelas de Caminos, Industriales, Agrónomos y Arquitectos.—Internado especial para treinta alumnos, con la garantía de la vigilancia directa del mismo director.—Pídanse reglamentos y programas al Dr. D. Alejandro de Mazas y Mardomingo.

REPRESENTANTE Compraventa y administración de fincas **HIPOTECAS** **COLOCACION DE CAPITALES**
 Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7. TELEFONO 4.542

ACADEMIA PREPARATORIA para carreras militares de los Hff. Maristas, con la cooperación de un acreditadísimo profesorado militar. Trinidad, 10, Toledo. Magníficos resultados en todas las convocatorias, y especialmente en la de 1915.
FOTOGRAFIA SIUL
 Es la preferida del público distinguido, y la más elegante y cómoda de Madrid. Especialidad en retratos de bodas y niños. Carrera de S. Jerónimo, 29. Telef.º 8.961. Hay asesor.

Academia Herreros INGENIEROS DE CAMINOS
 Preparación por Ingenieros.—Internado.—Pídanse reglamentos, con datos sobre la carrera y estudios, al Director, Juan Herreros, SALUD, 13.—MADRID.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA

LINEA DE BUENOS AIRES
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

LINEA DE NUEVA YORK, CUBA-MEJICO
 Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

LINEA DE CUBA-MEJICO
 Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS
 Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena y Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 6 enero, 3 febrero, 3 y 31 marzo, 28 abril, 26 mayo, 23 junio, 21 julio, 18 agosto, 15 septiembre, 13 octubre, 10 noviembre y 8 diciembre; para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 26 enero, 23 febrero, 23 marzo, 20 abril, 18 mayo, 15 junio, 13 julio, 10 agosto, 7 septiembre, 5 octubre, 2 y 30 noviembre y 28 diciembre, para Singapore y demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa.
 Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PIATA
 Servicio mensual saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón el 17, de Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 20 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.
 También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

OCTAVO ANIVERSARIO
 EL EXCMO. SEÑOR
DON JUSTO SAN MIGUEL Y BARONA
 MARQUÉS DE CAYO DEL REY
 SENADOR VITALICIO, CABALLERO GRAN CRUZ DE CARLOS III
FALLECIO EN BIARRITZ (FRANCIA) EL DIA 15 DE SEPTIEMBRE DE 1907
 HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
 R. I. P.
 Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones.
 Todas las misas que se celebren el día 15 del corriente en las parroquias de Nuestra Señora de los Dolores, San Jerónimo el Real, Nuestra Señora de los Angeles, Nuestra Señora del Perpetuo Socorro (Redentoristas), Santísimo Oristo de la Salud, en el oratorio del Caballero de Gracia, y el 18 en la parroquia de Santa Bárbara, de esta corte, así como las que se digan dicho día 15 en la iglesia de Santa Eugenia, en Biarritz, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
 Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alealá y Sión, han concedido, respectivamente, 100 y 50 días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de dicho excelentísimo señor. (7)